
- -------~--~---

Sesion 28.& ordinaria en 31 de julio de 1919 
PRESIDENCIA DEL SE~OR TOCORNAL 

Sumario Acta 

Se leyó y jué aprobada la siguimte: El sellor Aldunate iLdica la conveniencia de 
pOúer cajas de fieno en la oficina del con
servador de bienes raices,- El señor Con- Sesion 27, ... ordinaria en 30 de julio de 1919 
ella Subercaseaux observa la situacion en 
que se encuentra Chillan con motivo de Asistieron Jos seilores Tocornal, Aldunate, 
haherse cortado el puente dtll Achibueno. Alessanc1ri don Arturo, AleRsandri don José 
-.ml señor Urrejola pide se reitere oficio Pedro, Bar:ios, Barros, Besa, BrunR, Búlnes, 
flll que se pidan datos sobre la carga que Claro Solar, ¡¡oncha So don Juan E., Concha 
hui en laR estac:oneil de los ferrocarriles.-- don Malaquias (Ministro de Inuustria, Obras 
E~l señor Barros Errázuriz da los flludamen- Públicas i ,Ferrocarriles), Correa. Cha~me, 
tos del proyecto que presenta sobre cons- Echenique, Edwards, Escobar, Feliú, Freire, 
truccion de caminos.-Los señores ValeD~ Gatica, Lazcano, Lyon, Maclver, Ovalle, Que
zuela i V.aras hacen ob:;ervaciones sobre el Izada, Rivera, Torrealba, UrrejoJa, Valderrama, 
"nrvi~io de los ferro~arriles,--~e, sn~I:endc IY alpnzue~a> ~ aras,Zañurtu don Enrique i 

~~~~~,vs~'hr:~ ~~;~~~;c~¡~~ ,¡aS: ~~';~~F; t~; " ~;~~ti~i~ ~j1~~:t~~~~~~i;:upJ~li~~~S Ai!l~~~i~~~~ 
aprobado con drversas reforrnas.-~-Se trata ,1 de Guerra 1 Manna. 
del proyecto sobre rejeneia de boticas i esl Leida i aprobada el acta de la sesion ante-
;lproba~o ... -Se levanta la sesion. ¡ rior, se di6 cuenta de los siguientc8 negocios: 

Asistencia Mensajes 

Asistieron los se'ñores: II Cinco de S. E. el Presidente de la RepúbJi-

Id S o, 1 E;;¡,cobal' Alfr.edo ca con los cuales inicia los siguientes proyec-
A uuate . ar os -- ¡tos de lei: 
Alessandri Arturo F eliú Daniel 
Alessandri J. Pedro LyOll Hoberto Uno, t'obre autorizacíoll para invertir hasta 
Barrios Luis Aníhal .Mae I ver Elll iq ue I dos mil trescientos veinte pesos en pagar las 
Barros E. Alfredo Ovalle Abraharn l. diferencia~ que no se han consultado en los 
Besa Arturo (~nezadaArrnando presupuestos de191i) j 1919 correspondientes 
B-úlnes Gonzalo Itivera Guillermo al cánon de arrendamiento de la casa que 
Claro Solar Luis Torrealba Zenon ocupan los Almacene~ de Sanidad de! Ejército; 
Ooncha Malaquías Urrejola naÍael Otro sobre autorlzaelon para invertir hasta 
Concha S. Juan K Valderrama,roséllfaría cuatro mil pesos en el embalaje del material 
Charme Eduardo ValenzueJa Hégulo del bata\lon Zapadores número 1 que se tras-

E 1 . J . Val'as An~onl'o lada de Caldera a Tacna; c 18mque oaqum _ 
:F]dwards Guillermo Zaüartu Héctor Otro sobre concesíon de un suplemento de 

nueve mil pesos al ítem 106 de la partida ,J." 
1 el señor Ministro de Industria, Obras Púo del presupuesto de Guerra vijentej 

bIlcRs i Ferrocarriles. Otro sobre concesion a los oficiales del Ejér-
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dto que prestan sus servicios fln las guarni- dnnate, Torrealba, Gatica, Urrejola, Edwards, 
ciones de Tarapacá i Antofagasta el derecho Claro Solar í Barrios. 
;¡t percibir una raeion de rancho igual al de la El señor Urrejola formula indicacion para 
tropa sin pArjuicio de las gratifioaciones que 'que se agrflglJe a la tabla propuesta, con pro
~es corresponde; i ferencia al preyecto sobre construccion del 

Otro sobre coneesion de un suplemento de P dlacio de Gobierno, el relativo a la construc
dos mil ouinientos pesos al ftem 62 dt~ ](1, [la 1" cion nf>,] ]i'prrl)carril de S,mtiago a Valparaiso 
tida 2," del presupuesto de Guern vijente. via Casablunca, en la seccion de Santiago a 

Pasaron a la Comision da Presupuestos. Lo Prado, pa<:;ando por Maipú, que ya tiene 
e¡,¡tndios detiniti vos. 

Informes El señor Barros formula indicacion en el 
sentido de que la preferenci:t que propone la 

Uno de la Comision especial nom~l!"!lda para Uom!sion para los proyectos sobre subsisten
{'studia.r la preferencia cou que deben despa· cías o sobre camip.os que vengan de la otra 
charse los diversos asunto"! dd tabla. I..lárua,ra se entienda para todos los proyectos 

Uno de la. e misinn de Pre'lnnlle\ltos recai- que versen sobre dichas materias ya sea que 
.do en el proyecto de lei de la Cá.mara de Di· tp.ngan oríjen en el Senado o en la Cámara de 
¡mtados qua autoriza la inversi,)ll d" tr."inta i DiputCldos .. 
siete mil seiscientos sesenta i cinco pes'll-l en Cerra.do el debate en la discusion sobre la 
01 mej0rClrniento d.,l sistema de calef~ccion i tabla propuesta por la Oomi"ion e"lpecial se 
yentila('i()!l del edllicío. procedH a votar i tomada la votacion resulta 

Qnedó p'l.ra tabla. aprobada por 26 votos contra 3. 
DrlS de la Uomision Revi~ora de Peticiones En votacion la indicacion del señor Barros 

recaí 10 en los sig'lieutes asuntos: se da tácitamente por aprobada. 
Proyecto de leí de la Cámara de Diputados En votacion la indicacion del sel'íor Urrejo-

sobre c1>DcesÍon de una pflnsion a la vinda o (a, el señ:>r ~añartu don Héctor observa qne, 
hijos menores de don Víctor Fabio Zlñartu; I sf'gun entiende, no exi8tfl pendip,nt.e en el Se

Solicitud de pension de gracia prt,sentada nado el proyecto Hobre construccion del fa-
por doña Z,.ila Astorga v. de }i.";spinoiiR. rrocanil a que se refiere. 

Quedaron para tabla, El señor Urrejola espresa que eÍectivam(lD.· 
- t~ no ha sido mandado al Congreso~el respee·. 

A insinuacion del señor Presidente, tácita- tivo proyecto, pero ya están terminados los 
mente aceptarla, se pone inmediatamente en estudios definitivos de la seccion a, que se ha 
discusion el informe de la Comision especial referido i podrá venir el proyecto en un mo
nombrada con el objeto de imponerse de los mento dado. 
proyectos pendientes de la considel'acion del El señor Presidenta inslUlia al honorable 
Honorable Senado, a fin de proponer que SI" Senador por Valparaiso la idea de que renu&
despachen preferentenl!'mte, en sesiones espe· va su indicacion una vez que se hayan recibí- l 
ciales, aquellos que estime de mas urjencia. i do los antecedentes en el SenaJo. 
actualidad, i en que formula la siguiente tao El señor Urrejola acepta esta insinuacion i 
bls: retira por ahora su indicacion, 

1.0 Proyecto sobre construccion de cárce· ---
les; Entrando a los incidentes, el señor Ministro 

2.· Proyecto sobre mejoramiento de los de Guerra formula las siguientes indicacio-
servicios de agua potable de Rancagua; nes: 1=>rorrogar la presente se&ion por treinta 

3.0 Proyecto sobre construccion de la Es- minutos debiendo destinarse la última media 
cuela de Injeniería; hora a la discusion de loa proyectos s,obre su-

4.° Proyecto de subsistencias; plementos al Presupuesto del departamentó 
6.- Proyecto sobre construccion del PaJa- a ~u cargo que ya están informados por la 

cio de Gobierno; i respectiva. Comision; 
6.° Plan de Beneficencia Pública. Se exime del trámite de Comision el pro-
Propone ademas la Comision que los pro· yecto de lei iniciado en un mensaje 'del Pre

yectos sobre subsistencias o sobre caminos sidente de la República, por el cual se conce
que vengan de la otra Cámara se discutirán de a los oficiales del Ejército que prestan sus 
en las sesiones de los dias juéves con prefe- servicios en las guatniciones de Tarapacá i 
rencia a los de la tabla, despues de terminado Antofagasta el derecho a percibir una racían 
el proyecto que esté en discusion. de rancho igual al de la tropa sin perjuicio de 

Usan de la palabra los señores Barros, AI- las gratificaciones que les corresponda; i 
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Se envía a Comision el proyectf) de lei ini- vía de dar motivo a un pánico. Se trata. tia 
ciaAo en un m~nsai ~ del ~.i'-1cutivo por 'el cual algo transito/'io que con calma. i estudio pue- . 
se autr,riza. al Prflsidente de la RepúblicLt par" da romediarse como se ha remediado en ot.ras 
modificttr alguuas cláusulas de eontratos de oca~iones. 
construceiou del dique núm31'o 2 de rralca- 1'~1 sañor Besa desea saber a cuá'lto alcan
huano, en IOR tórnlirios ya acordados por el zan los fondos q1lü hai a')umuJados provollien
Ministro Ut~ 1ht'il1a i tus represoutantes do In ,es de los emp,·é:3~ito~ contratad\)8 pur l.:~'Yes 
empresa constructo"a del diq uo. e~Jlf'cillles. 

----- El sf',ñor Ministro de H'\cienda siente no 
f)1 :'Ieñor Gatjc~, refiriótdoqe a la necesi"larl por]or satisfacer inmediatamente los deseos 

de dM tra.bajo a los obreros de~or'llpad(¡l'!, I'e·· ,¡el honorab e S~nador por Muule, ppro se ha
cllprda qne a JlrinciDío~ d,~ e'ite ailO se uuto rá tlll d"ber en traer los datolS que piJe, a una 
ri'''ló la contrata,;ioJl de un e-npré.¡titn por h 'jesinn próxima. 
suma de ochenta millones de pecos oro paril 1';1 soñor Be¡;a espresil qnl) ha pedido e~tos 
obra'! nuev:-Is. <\,lqu'si0ion de lIl'ltHriall'Od mt·' dat/ls [1, fin de que el público pued.<t conOC3r 
para. 1o,¡ feuI carriles i para s:\klar el ddicít ltl:-' el G'lbiemo dispon'l de lo"" f,JUdos nece
previsto para ~Rt~ a.ñl) por la E nrre~ll. i ero' 8:1[io, :'ar3. sllchr el déficit siqui0r,~ en parte 
q1H~ si est" I:\mpré.,tito s~ eontratara, con fio10 i poom' aSl tórmino al pánic'l con que Sil ha 
invmtir la tArcera p :rttl en realiz<ir .. l ohm de' n:cibido el estado de h8 (lll~[,ddas i gastos cal~ 
obras proyectAda,;, no habda necesila.:l do ern- (;l1ht,lo p:)r el soñor Mini"tro de HtC¡rmda. 
prorll]er la ¡;jeeucioo de ningtlll utro tralHjo El sñor BúlutlS rUi"ga al seflor ~Iiui~t:-o de 
público para dar O(;l1{Mcion a lo .. traba.iadorc's H t('i,~l1d'-\ b,nga a bien remitir al Senad,) una 
i S8 daria un grall p_-lSO en órden al mt'jura- list·j, do los nuevos impue;.;tos qUf'l se han erEla
mieilto d.~l sMvieio ft·rroviario. lo de,dl} 1914, dpsp !p.s de iniciada la guerra 

El señ"T Ministro d" GlIerra mm'esta a ellrfJpea has~\l tlOí i de lo que han producido. 
honorable Senador por COfluimbo que Pi G'I S'3 dan por terminado"! lo~ incidtmtes. 
bieTno tramita adualmonte la eontratacion dril L tS inalcacilJnes formlll::¡"las por el señor 
emplé:.tit.u a rlne se ha refe~ido i están a pun- Jlvlimstro de G'le¡ra se dan tácitamente por 
to de ser resueltas alg'lllas pequeñas difi,~ul <iprobarlas i se acuerda pasar a la Comision de 
bdes que so habian presentado para real.zar Obra'! Púb leas el proyecto de leí por el cual 
la. operacion. se aut,oriu al Pr8sidento do la República para 

Iel señor Gatica agradece al señor Ministro (lue proceda a modificar el actual contrato de 
de Guerra su eontestacion, i llama la atenciOli :onstruccion del Dique número 2 de r.J~alca
del señor Ministro dH Hacienda a la con- imano. 
veniencia do conhatar en el pais la parte dl' La indi~acion del honorable Senador por 
este empréstito destinado al pago de jornales Maule señor. Zañartu se da tambien tácita
i a la adquisicion de materiales que pueda mente por aprobada, acordándose que eIlari
()btenerse en Chile. ja para la sesion de mañana en la prórroga de 

Usa tambien de la palabra en este incidente seis i media a siete. 
-el señor Edwards. Se suspende la sesion. 

El señor ZañarLu don Hó')tor formula in di -
eacio!!, p'lra que a continuacioll de los pro· 
yectos a que se ha referido el señor Ministro 
de Guerra, se continúe en la prórroga de la 
sesion, la discusion pendiente sobre el pro
yecto reformatorio del artículo 65 del Código 
Sanitario. 

El señor Ministro de Hacienda, refiriéndose 
a las diversas apreciaciones que se hao hecho 
con motivo de la esposicion sobre el estado 
de la Hacienda Públiea, que hizo en la Comí. 
sion Mista de Presupuestos, estima necesario 
hacer presente que, sin dejar de reconocer 
que la situacion del erario nacional es séria i 
delicada, sin embargo es preciso decir que es-\ 
tá léjos de ser desesperante i mas léjos toda-

A segunda hora, entrando a la órden del 
día continúa el debate que quedó pendiente 
en la sesion anterior en la discusion jeneraI 
del proyecto de leí sobre instruccion primaría 
obligatoria aprobado por la Cámara de Dipu
tados. 

1m señol' Alessandri don Arturo sigile dan
do desarrollo a sus observaciones. 

Por haber llegado la hora queda pendiente 
el debate i con la palabra el espresado señor 
Senador. 

Se levanta la sesion. 

Cuenta 

Se dió .cuenta: 
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V' De los siguientes mensajes de 
Presiden~e de la República:-

S. E. el Cuarta Brigada de A\tillería i tiene el primer 
, Jugar .en~re los de su grado; cuenta con mas 

Conciudadar.os del Senado i de la Cámara 
de Diputados: 

de VeIntIDueve años de servicios efectivos en 
en el Ejército, de los cuale~ ha servido mal! 
de seis ~n el último empleo. Durante su per-
ID311erJClCl 611 laa fl:a:" ;,t; hu d:"0VülÍ'":;':;.,,JG a 

El ítem 4140 de la partida 28 del presu- sa~i~faccion del Gobierno en las dIstintas eo· 
puesto del Ministerio del Interior vijente en mIsIones que se le han conferido. 
el año ] 918, consultaba UDa asignacion de Cu~nta, ademas, con una campaña, estando 
doce mil pesos para el Cuerpo de Bomberos tamble?- en posesiún de la estrella de plata 
de Anlofagasta. r,~: v~IDte años de servicios efectivos en el 
. Como durante el curso del año ese Cuerpo ILJerclto.. . . 
de Bomberos no alcanzara a dar cumplimien- La r.op de serVICIOS que se acompa¡la al 
to a los requisitos que deben llenarse para present.e mensaje os dará a conocer, en deta
dClcretnr la entrega de las subvenciones con- He, los J~portant.es servicios prestudos al pais 
.l!ultadas en esa partida, la espreEada cantidad por el cItado tomente-coronel. 
de doce mil pesos ingresó a rentas jflDerale¡; A fin de dar l:nmplimiento a lo prescriÍfY 
de ia Nacion, de acuerdo con las disposicio- e.n e~ ntlmero 9.° del artículo 73 de la Cons
neR le~aJes sobre la mateJia. tItuClon del Estado, tengo el honor de pedir 

Debido a esta causa i a las reducciones de vuestro acuerdo para conferir el empleo de 
lu!'! erog¡¡ciones particulares que ha esperi- c?ronel al teniente coronel don Allíbal Gaci· 
mentado últimamente el presupuesto de en- tua Ceppda. 
hadas de la mencionada institucion, se en- Santiago) 30 de iulió de 1919.-JuAN LUIS. 
cuentra on situacion por demas crítica i se SANFUENTEB.-E. Bennúdez. 
hace nf'cNmrio que el Gobif'rno acuda en su 
am.ilio} i,\ fiL de dejarla en situacíon de pod~r 2.° De tres i.nformes de la Comision de 
continuar prestando sus abnegados i útiles Presupuestos, dlCen así: 
servicie,s. 

En mérito de estas consideracioner:, j oido 
el CllDSfjO de Estado, tengo la honra de so· 
meler a VUéstra delibel'acion el siguiente 

PROYECTO DE LEI: 

Honorable Senado: 
Vuestra Comision de Presupupstos ha to

mado en consideracion el mensaje de S. E. 
PI Presidente de la Repúblic/\ en que inicia 
un proyecto de lei, destilJ3do a invertir di
yersas snmas en d pago df\ vestuario) equipo 

Artículo lÍnico.-A utol'ízase al Presidente' ílJ:r;lje ¡:(jl<~ b:, rc' :~,.,;,,- í:~ .(;..:,.;, ¡ ~ .. ,.¡ c ._,; <Oli
de la Iüpnblica para invertir hasta la suma dn' al pago de vestuario i equipo p-am el uso 
de dote mil pesos ($ 12,0(0), en concedel' un del jwrsond df,l Cunpo de CaraSineros. 
ausilio estJaordiwuio al Cuerpo de Bomberos Este proyecto no imllorla ningun nue\'o 
de Antofagasta. gravámen pam el Fisco, pues las cantidades 

Esta SUIlla deberá dedueirse de fondos je- 'lue se re(;uiel'en para los fines indicados, se 
nerales de la Nacion. deducirán de 10ndos consultados en er prc-

SantiiJgo, 30 de julio oe 1919.-JUAN LUIS supuesto vijente dPl Ministerio del Interior, 
SANFUE:NTES -- lAtÍs Serrano. que no van a ser invertidos. 

Conciudadanos del Senado i de la Cámara 
de Diputados: 

. Si aparte de esta c{'nsideracion se tiene en ' 
cuenta la circunstancia de que, con el objeto 
de encuadrar el presupuesto dentro de las en· 
tradas consultadus) se rebajaron los ítem que 
consultaban fondos pam el vestuario i equipo 
de las pohdas fiscales i del CUt'rpo de Cara-

Con él ascenso del coronel don Pedro Pa- binerós, de tal modo que hsn resultado instl
bIo Dartnell Encina, ha quedado una vacante ficicntes para atender diehos gaEtos, subve
en este grado. . n\r a los contratos pendientes, i facilitar la 

.Juzga el Gobierno que el temente-coronel buena marcha de los mismos servicios. 
don Aníbal Gacitúa Cepeda tiene m~ritós 8U- En mérito de las consideraciones espuestas. 
ncientes para ascender al empleo inmediata· vuestra Comision tiene la honra de recomen~ 
mente superior. daros la aprobacion del proyecto de leí en in-

El teniente·coronfll Gacitúa Cepeda ocupa forme, en los mismos términos en que ha 
actualmente el puesto de comandante de la sldo formulado. . 

.' 
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Sala de la Comision, a 30 de julio de 1919. La Comision de acuerdo con el seiíor Mi-
-L. A. Barrios.-Augusto Bruna.-Fernan- nistro del ramd propone que la cantidad de 
da Freire.-Joaqu~n Echenique.-Jorje Orre- 2.5f¡Q,000 peso~ que consulta el proyecto de 
go P, pro-Secretano. lei en estudio, se rebaje en 210,000 pesos que 

fueron destinado en la partida 20, ítem 733, 
Honorable Senado: • del presupu.esto del Ministerio de Industria i 

Vuestra Oomision de Presupuestos ha to- Obras PúblIcas de 1918, para prosAguir la 
mado en consideracíon el mensnje de S. E. el construccion de los edificios destinados al fun
Presidente de la Reí)ública, en que propoll(' cionamient? de. las escuelas rf,feridas. 
un proyecto de lei ql!8 autoriza la invelsion La autoflzaClon debe, pues,.torgarse hasta 
de 2.500,000 pesos en la terminacion del edi· por la suma de 2.290,000 pesoR. 
flcio destinado al funcionamiento de las escue- La Oomision, animada del propósito de fa
las de injeniería i arquitectura. cilitar la emision i enajenacion dé los bonos 

Este meIl!'l'Ije se encontraba pendiente de que se quiere emitir, ha creido conveniente 
la consideracion de la Comision desde diciem- modificar el inciso primero del articulo 2.
bre de 1917 i ésta no babia estimado prudelJ- del proyecto de lei materia del pr''.ivnte in
te pl'ol1unciar:-e sobr~ él, en atencion a la di- forme, sU'ltitnyéndolo por Jos dos incisos que 
ftcil situacion creada por la guerra euro- a contim;aciolJ indica: 
pea. «Autorlzasele, asimismo, para emitir eon 

Las circunstancias llan cambindo i a la ur. con este objeto, bonos del Estado en .01'0 o on 
jencia de dotar a dichas escuelas de un edificio billetes que produzcan hasta la cantidad fija
adecuado que commlte Jas necesidades para da en el artículo preced~nte.» 
t>: futuro desarrollo de ambos estal,lecimien- «Los bonos que se emItan serán de los miR
tos, Be une la de proporcio~ar trabajo a los mos Lipos i ar.n0rtjza~iones que los de la Caja 
obreros desocupados que vIenen de las pro- de Credlto Hlpotecano.» 
viDcias del norte. Con las dos modificaciones propuestas, la 

Por otra parl e, es obra de buen gobierno Comisio,n os reeomienda q lle~ prestei~ vuestra 
pr00CUpar¡;e en primer término, de concluir aprobaclOn al pl~oyecto de lel contenIdo en el 
aqnellos edificios que han Hido comenzados mensaje de que se trata. 
para impedir su destruccion por la obra del Sala de Comisiones, a 30 de iulio de 1919. 
tiempo que HUmel1t>l, despue~ el costo de su -Augusto Bruna.- .Fernando jireire.- L. 
terminacion df.finitiva. Aníbal Barrios -Jorje Orrego Puelma, pro-

El mensaje deja testimonio de qne la can Hecretario de Comisiones. 
tidad que consu]ttl el proyecto de lei se des· -
tinará, en primer término, a la completa ter- Houorable Senado: 
minacion del pabellon en que funcionarán los Vuestra Comision de Presupuesto ha estu-
cursos de resistencia de materiales, máquinas diado el mensaje de S. E. el Presidente de la 
i minas i en el Cllal se instahnán h,s cursos República en que se somete a vllestra consi· 
jenerales de ambos establecimit'nt0'l. deraeion un pruyecto de lei pOl el cual se 

¡:;;n segundo término, se procederá a cons- autoriza la inversion de cinco millones de pe
tl'Uir dos pabellones mas, 1m uno de los cuales sos en la construccion i terminacion de cár
funcionarán los cursos de química jeneral e celes, pn la relwracion i trasformacion de edi. 
industrial i los laboratorios de demostraciolJ ticios fiscales destinados al funcionamiento de 
i de trabajo~ prácticos; en el otro se instala, prisiones, en el mejoramiento de las condido
tán 108 cursos de fíflica jeneral, electrotecnia n;,s ¡¡anitarias e hijiénicas de los estableci
e injelliería sanitaria, COIl sus correspondien- mier.tos penalf's i en la instalacion i fomento 
tes laboratorios. de tallt:'res fiscales para mantener en diehos 

DllObo de la miflma cantidad se bailan establecimientos el réjimen del trabajo de los 
consultado:;> los F'as-os que demande la ins- reos. 
peccíoD técnica de los trabajos que se quiere La ComÍsion ha analizado detenidamente 
realizar. cada una de las razones aducidas en el men-

El desemholt'lo que importa al Finco la auto- saje en apoyo del proyecto de leí que se pro
rizacíon que se sl.licita, es fácil de cubrir sí pone i ha estimado que ellas responden a 
se toma en considenwion que las obras se PD- una sentida necesidad pública, por lo cual las 
garán Cln el producto de la eñajenacion de hace suyas í reeomienda al Honorable Sena
bonos que el Estado emitirá hasta concurretl- do la aprobaciL"1 del prúyecto de lei materia 
cía de la suma consultada en el mensaje de del presente informe, en los mismos términos 
que Se trata. en que ha sido propuesto. 

• 
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Sala de la Comision, a 30 de julio de 1919. Valparaiso, 31 de julio de 1919.-A S. E. 
~L. A. Bal'rios.-Augusto Bruna.-F'el'nan- el señor Presidente de la Honorable Cámara 
do Freire.-J01je Orrego, pro-Secretario de de S3nadores.-LaFederacion de la clase me
Comisiones. dia d~ Valparaiso en la a~al}lblea de a,noche 

3.° De la siguiente mocion: 
acc,rdó dirijir respetuosamente la sigui'3nte 
peticion al Honorable Senado: 

La Federadon de la clase media de Valpa-
Honorable Senado: raiso justamente alarmada con el temor de 

. d . que el Honorable Renadu sea sorpreudido 
Por las razones dada:,; en la seSlOn e ayer 1 t dI' d d'fi' J 1 . .• . . con e proyec o e el e mo 1 eaclOn ne 

tengo el honodle presentar el sIgmente t t d . d 1 M d dIe con ra o e l'OnCeSlOn e erca o e .iar-

PROYECTO DE LEI: 

donal entregado a los Diputados señores Gf\r
main i \Venceslao ~ierra, como represlmtan
tes de la Berlin ContruccÍon Company, que a 

Articulo 1.0 Autorízase al Presidente de la juicio de esta Federación es unct onerO!llt car
República, por el término de cuatro años, para ga para la ciudad de Val paraiso, solicita del 
contratar en propuestas públicas la construc- Honorable Senado espere los anteced(~nte~l de
cion definitiva del camino lonjitudinal entre tallados qUl~ enviuremos para llevar a eada 
las ciudades de Los Andes i Puerto Montt i miembro de esa Corporacion fl1 convenci
de los caminos público., de acceso a las esta- miento de que se trata de perjudicfir grave
ciones del ferrocarril del Estado existente· en mente al pueblo de ,..,. alparaiso para bendLiar 
la zona comprendida dentro de dichas ciada- esclusivamente a la Sociedad representada 
des, debiendo procederse en conformiJad a por Jos señores Germain i Sierra. La Federa
un plan jeneril que fo!'mal'á la Direccion Je· cion ruega al Honorable Senado que exija 
lleral de Obras Públicas con aprobacion del previamente a la discusion de todo proyecto 
Gobierno. relacionado con el acu0rdo municipal que mI)-

Art. 2.° La cOlistruccion se hará sobre la difica dicho contrato, que ese acuerdo sea so
base de planos i presupuestos aprobados pre- metido a la aprobacion do la a8ambl~a da 
viamente por la Direccion de Obras Públicas, contribuyentes en cllluplimiento dd lIÚIlWl'O 

debiendo darse preferencia a la construccion tercero Jd artículo 85 df) la lei ue llJuulcipa
de aquellas secciones de caminos para los lidades, que es una gan1lltía cOlwellida por la 
cuales los vecinos o municipalidades contri- leí a los ciudadHno" para evitar los avances 
buyan por lo mónos con un veinte por ciento de laR corpl.nll i 11'~~ lliliJIi,·;"ales. 
del valor del prosupuesto. V,llparaic,p, j:llio 31 (j • .1 1\) 1 n.·-·J~mAltDO JI-

Art. 3.° El costo del kilómetro de camino \rENEZ B.., viee.presiJente.-lllaríano Gonzá
construido, con arreglo a la presente lei, no lez, secretario. 
podrá exceder, como tpnnino medio, de la 
suma de dieciseis mil pesos i el ancho de la 
calzada no será snperior a diez metros. 

Art. 4.° Autorízase al Presidente de la Re-

Oncinas de los conservadores 
de bienes raíces 

pública para emitir bonos del Estado hasta El seílOr Tocornal (Presidellt,H).-Entran-
por la cantidad de treinta miilones de pesos, do a los incidente", off'ezco la palabra. 
que devengarán el interes de siete por ciento El sefior Alduuate.-Hace algunos años lla
anual i con amortizacion acumulativa de uno mé la atencion sobre el estado deplorable en 
por ciento tambien anual. ¡!lue se encontraban las oficinas del Rejibtro 

La enajenacion d~ estos bonos se efectuará del Conservador de Bienes Raices, especial
por propuestas públicas a medida que lo vaya mente en la rejion del norte del.país, de 
requiriendo el desarrollo de los trabajos i su cuya deficiencia tenia mejor conocimiento. 
producido se destinará esclusivamente a la En ciúdades como Antofaga'lta, Taltal i 
construccion de los caminos ordenados por Tocopilla, estos Rejistros ocupaban una pieza 
esta lei. redonda i los libros se guarnaban en arma-

El servicio de los bonos se hará con Jos ríos de madera, espuestos a incendios i a 1'0-

fondos que para este efecto consultará anual- bos. 
mente la lei de presupuestos. Obtuve en aquel entónces, despues de las 

Santiago, 31. de julio de 1919.-Allredo observaciones hechas en esta Cámara al Go-
BalTOS ETnízuriz, Senador por Lináres. bierno, que se mandaran algunas cajas de 

fierro a los departamentos del norte del pais. 
Pocos años mas hude se incendió la cafla en 4.° Del siguiente telegrama: 
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que estaba el Rejistro del Conservarlor de dentes que pedí al honorable Mini~tro de Fe. 
Bienes Raices de Tal tal i, gracias a la eaj a de rrocarriles aCElrca de la carga deposItada en las 
fi~Tl'o, se salvaron los re¡istros. diversas estaciones de las líneas de ferroca-

Las observaciones que hice rmtónces las ha- rriles. 
[1:0 ahora ostensivas a Jos Reji~,tros do los El señor Tocornal (Presidente).-No han 
Conservadores de Bienes Haiccs de los de- llegado todavía, señor Senador. 
partame~tos del sm: di' la Ropúlúca. Tengo El señor Urrejola.-Rogaria a la Me~a que 
mformaClOnes fidedl~nas de las cuales se des- se dignara reiterar la peticion de estos datos, 
prende que esos Re.Jlstrns se encu~ntran en que lCtEmpresa puede proporcionarfácilmente. 
casas .de mad~ra, completamente madec,:a 1m señor Tocornal (Presidente).-Así se 
das, SIn &egundad alguna para casos de In- hará señor Senador. 
cendio, ni aun respecto a Sllstrflccl.·ones que El' -. T lb ,T t· d u .. . seniÜ'l' orrea a.- lO en !en o q e 
pudIeran, lllt~ntarse por pa. tJl',nlu.r~'~. , esos datos podrán se enviados al Honorable 

Todavla, mncruno de esto" Hf]lstros esta <=' 1 1 d· 
, .b ..' l' .,,'naoo en a gunos las mas. dotado de llld~es que perrl1ltan a CH lntere- _... . 

sados conocer una inscrj.pciol1 cualquiera re EL, sellor Urre~ola.-Esos datos los. tl~men 
Icttiva a bienes inmuebles, o saber donde est.á los dlversos achmnlstradores de .las dlstmtas 
el título que se necesita encontrar. Los espe- secciones s??re su mesa de trabaJO, para aten
dientes están a veces tirados por el suelo, i der las petICIOnes de carros; por lo tant~,.pue. 
solo los empleados de secretaría tienen el don de remitilJoS la J1JLpresa con gran faCIlIdad. 
de poder encontrar las COSaS, El señrolr Torrealba.-Es mui difícil, señor 

Llamo la atencion del señor Ministro de Senadof, mantener estos cuadros al dia, por 
Justicia hácía la conveniencia de presentar esa razon no los habrán remítido. 
algun proyecto que al bitre fondos a fin de El señor Urrejola.- Sin embargo, si los 
que se puedan custodiar estos documentos datos que he pedido van a llegar despues de 
en cajas de fierro, i a fin de que se hagan Ín- cerrarse el período de sesiones, no tendrán 
dicAs impresos de todas las materias de objeto alguno. 
cuyo rejist~o están .encargados los C~nsenia. El señor Claro Solar.-Encuentro mucha 
dores de BlOnes RalC:s. Esto se podra hacer razon al honorable Senador por Valparaíso, 
con aumentar, sencII~ame~te, los derechos en cuanto a que la adminÍ;,tracicn de 108 le
que ganan estos funcIOnanos en una cuota rrocarriles dehe tener al día estos datos; de 
mínima. modo que no se esplif;a la demora en remi-

tirlos. 
Puente del Aehibueno El señor Torrealba.- :B~n cambio, en la 

práctica vemos otra cosa muí distinta. Yo he 
El señor Concha (clon J u~m K)-Lamen- estado solicitando datos parecidos durante 

tándo que no se encwmtre pre~ente el hono- cu¡¡tro o cinco meses sin recibirlos; por con
rabie Ministro de Illdustri~, .VOl a d.ar lectura siguiente estimo qUfl el honorable Senador 
a un telegrama c!ue he n\m~Hdo de Importan- por Santiago no dobe estrañarse do un retar
tes casas comf:l"Clalec; ele Chlllan, en el cual me do de tres o cualro días, que se dfll)e segura
dicen lo sigmente: mente a la dificultad de !a tramitacion de los 

«Hace seIs dias no llega ni despachan co- oficios en las oficinas administrativas. 
rrespondencia de' ~sta para nort~ deb!do .acci- El señor Urrejola.-Lo que espone Su Se
dente puen~~ Achlbu~n? ~sto bene lll~l~na-, ñoría solo quiere decir que el caso a que alu
d~ coruerclO por deSIdIa sm nombre fe. lOca· de Su Señoría es mucho mas grave que el 
rnles.:.. N. que yo señalo. ' 

, En consecuenCIa, .espero q~e T el senor l\f,I- Ademas, señor Presidente, (piero aprove-
l1lstro de Ferro~arflles se SIrva ordenar .se char la circunstancia da que va a reiterarse el 
adopten las med~das del caso para reme(har oficio para pedir esos antecedentes para que 
B~te mal. Es mm gra~e que dur~~te t~nt~s se agregue esta otra pregunta: ¿ ~J" cuá!:!to 
d.Ia~ se encuentre l~ CIudad de OlllJa~ smle- tiempo e¡;;tal"á restablecido el lnífico por el 
Clblr correspondenCia del meto del palS. puente sobre el rlo Achibueno? 

Se dice, serior Presidentb, '}'lB 8';[:.1 iuta-
Remision de datos rrupcion del tráfico dur~ll'á uno f) dos /UPses. 

F.ntretanto \,1 }) b" t;,óuiellto i trasporte de 
El señor Urrejola.- Deseo preguntar al ho- numerosn", productos no podrá hacersG de 

:norable Presidente, si han llegado los antece- Lin:\I·es al SUf. 
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Construccion de camin os El señor Secretario.-La mocion del ho
norable Senador por Lináres dice así: 

El señor Barros Errázuriz.- En sesíon de «Honorable Senado: Por las razones dadas 
ayer, cuando se trataba de formar la tabla de en la sesio!1 de ayer, tengo el honor de pre· 
la presente sesion, se hizo una insinuacion sentar el siguiente proyecto de lei: 
para resolver el problema de la viabilidad. En Artículo 1.0 Autorízase al Preside-nte de 
mi deseo de que no se deseche esta ocasion, la República por el término de cuatro años 
me h.e permitido formular un proyecto de lei para contratar en propuestas públicas la cons· 
a fin de que el Senado lo tenga como base en truccion definitiva del camino lonjitudinal 
la discusion de esta interesante materia. entre las ciudades de los Andes i Puerto 

El proyecto tiende a que de una vez por Montt, i de los caminos públicos de acceso a 
todas se efe:ltúe laconstruceion definitiva del las estaciones del ferrocarril del li~stado. 
camino 10njitudinaJ desde Los Andes hasta existentes en la zona compreDdida dentro de 
Puerto Montt, es decir, a lo largo de la zona dichas ciudades, debiendo procederse en 
agrícola del pais. Por él se autoriza al Presi· conformidad a un plan jeneral que formará 
dente de la República para contratar la con s- la Direccion Jenel'al de Obras Públicas con 
truccion de dicho camino, como tambien la aprobacion del Gobierno. 
de todos los caminos tras,ersales que dan ac- Art. 2.° La constrnccion se hará sobre la 
ceso a las estaeiones de los ferrocarriles del base de planos i presupuestos aprobados pre
Estado i que se encuentran comprendidos viamente por la Direccion ele Obras Públicas 
dentro de la indicada zona. Consuita ademas debiendo darse preferencia a la construceion 
el proyecto la idea de que la construccion se de aquellas secciones de caminos para los 
haga conforme a un plan jeneral por la Di- cuales los vecinos o municipios intéresados 
reccion de Obras Públicas i con aprobacion contribuyan por lo ménos con un veinte por 
del Gobiarno, i que, una vez formado este ciento del valor del presupuesto. 
plan, se preceda a la conshuccion de las obras Art. 3.° El costo del kilómetro de camino 
por medio de proplH'stas públicas j sobre las construido con arreglo a la presente leí no 
bases i presupuestos aprobados por la indi- podrá exceder como término medio de la su
cada direcciono ma de 0ieciseis mil peso.3 i el ancho de la 

Estos caminos constarian de una calzada calzada no será superior a diez metros. 
máxima de diez metros, i de un ancho total Art. 4.° Autorízasb al Presidente de la 
de orilla a orilla, incluso las veredas i cune- República para emitir bonos del E~tado hasta. 
ta~, de veimidos metros; i tendrian un sue- por la cantidad de treint.a millones de pesos 
lo firme, apropiado para el ti ánsito de cami· que devengarán el ¡nteres de siete por ciento 
nos que pudieran dc&pejdr la carga de las anual i con amortizacion acumulativa de uno· 
estacil)Des de los ferrocarriles. pOI' ciento tambien anual. 

~~l prohJema consiste en E'aber de ~ónde se La enajenacíon dc e::>tos bonos se elt'ct.ua-
pueden sacar fondos para estos trabaJOS. rá por propuestas públicas a medida que lo 

Segun los datos que se me han suminis- vaya requiriendo pI desarrollo de los trabajcJs 
trado en la Direccion de Obras Públicas, el i su producido se destinará esclusivamente a 
costo medio por kilómetro de camino r,0 su· la construccion de los caminos ordenada por 
be de dieciseis mil pesos, i como la ! ed cen- esta lei. 
tral del camino de Los Andes a Puerto Montt El servicio de los bonos se hará con los 
tiene una lonjitud de mas o ménos dos mil fondos que para este efecto consultará anual
kilómetros, resulta que el capital necesario mente la lei de presupuestos.:. 
para llevar a cabo la obra seria de unos trein-' Santiago, 31 de julio oe 1919.-Alfreda 
ta millones de pesos. Barros Erráxurix, Senador por Lináres. 

Me parece que no hai dinero mas re~roduc- .b..sta mocion pasó a la Comision de Presn-
tivo que el que se emplea en constrUl! ~ue- puestos. 
nos caminos, porque éstos soo las a,rtenas, én El señor Barros Errázuriz.-Quiero dejar 
la ,ida económica de una nacíon, por donde constancia que este proyecto ha sido elabo
se mueven el comercio i las industrias. Por rado por el que habla con la valiosa coope
consiguiente, tampoco puede presentarse un racion de mi distinguido amigo, el honorable 
caso en que sea mas justificado recurrir a los Senador por Talca, quien no ha podido fir
empréstitos.' marlo por encontrarse enfermo. Espero que 

Me limito por ahora a dejar presentado el Su Señoría habrá de agregar su firma tan 
proyecto. cuya lectura solicitaria del señor pronto como pueda concurrir al Senado. 
secretario. El señor Aldunate.-Por mi parte, señor 

/ 
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Presidente, acepto la iniciativa del honora· dio de algunos datos estadísticos que sobre 
ble Senador por Lináres i del honorable Se el particular he recibido. 
nador por TaIca, en la presentacion de un He pedido a la oficina respectiva el dato 
plan jeneral de caminos. relativo al número de vehículos que hai en el 

Pero creo que este proyecto debe ser mui departamento de Santiago, i sobre el particu
bien estudiado; i para q ne lleguemos a una lar he recibido la siguiente nota: 
solucion satisfactoria i práctica, será necesa-
ria la concurrencia de la otra Cámara. Coches de dos ruedas.. . . . . . . . . . . . 318 

No comprendo cómo en las actuales cir- Coches de cuatro ruedas. . . .. . . . . . 1,263 
-cunstancias se podria ejecutar un vasto pIaD Carretas .. : ......... , . . . . . . . . . . 1,197 
de caminos, si no se arbitran fondos para rea· Carretas chlcas·chanchos. . . . . . . . . . 109 
lizar la obra. Carretones de dos ruedas. . . . . . . . . . 2,021 

El honomble Senador que deja la palabra Carretones de cuatro ruedas. . . . . . . 200 
propone que los trabajos se costeen con el Carretel~s ............... , . . . . . . . 6,653 
producto de un e'llpréstilo que se podria con- Golondrmas ...... : . - . . . . . . . . . . . 2 
tratar al efecto. Naturalmente que ese seria Carreton~s de empuJe.. . . . • . . . . . . . 228 
un medio de llevar a cabo la construccion AutomóvIles de carga. . . . . . . . . . . . 65 
de caminos, pero ¿eómo se serviria el emprés- Automóviles de pasajeros. . . . • . . . . 3,077 
tito'? Un empréstito de treinta millones de pe- -----
sos o mas que se necesitaria para este objeto, Lo que da un total de ..... _. 15,133 
gravaria en forma considerable el presupues- No se toman en cuenta aquí las bicicletas, 
to; corno yo creo que habria un medio sencillo ni las tricicletas, ni las motocicletas, etc. 
para atender el servicio de esa deuda, voi a De acuerdo con los datos que he leido, sin 
llamar la atencion de la Honorable Cámara tomar en cuenta los vehículos inscritos en las 
sobre el particular. comunas de Colina, Tiltil i Ynngai, tenernos 

Séame permitido, ántes de eso, hacer una en el departamento de Santiago 15,133 vehí
observacion al proyecto del honorable Sena· culof; suponiendo que en las comunas de que 
dor por Lináres, observacion pue no es pre· no hai datos, haya cerca de ochocientos mas, 

t cisamente de carácter económico. tendríamos, en números redondos, dieciseis 
Dice el honorable Senador que podemos mil vehículos en Santiago. 

hacer un gran camino que vaya desde Los Quiero suponer queno se gravará ma s que 
Andes hasta Puerto Montt, a la vez que se con un promedio de veinte pesos anuales 
podria construir caminos de acceso a las es- cada uno, tendríamos pC'l' ese capítulo tres
taciones del ferrocarril. cientos veinte mil pesos al año, suma que 

Creo que la construccion de un gran cami- seria suficiente para servir un empréstito de 
no lonjitudinal, verdadera espina dorsal en el cuatro millones de pesos. En esta forma, no 
país, no seria de gran provecho, para eso te· seria el Estado quien tendría que servir el 
nemos el ferrocarril lonjitunal. Ese gran ca- empréstito, sino los propios particulares. Se
mino no prestaria servicio alguno a los hacen- ria ésta una de las eontribuciones que se 
dados que necesitan enviar el producto de pagJ.l'Ía con mas gusto en Chile, hasta los 
sus cosechas a los centros de consumo, ni dueños de automóviles que poco se mueven 
serviria tampoco a los centros mineros i a los de las grandes ciudades, no trepidarían en pa
centros industriales. garla a fin de poder realizar con facilidad al-

Me pareca que no es el Congreso quien gunas escursiones por los alrededores. A los 
puede determinar qué caminos son mas indis- autos se les podria gravar con una contribu. 
pensables, sino que los propios interesa cion mayor, de cuarenta pesos tal vez, a fin 
dos. de aliviar la carga sobre los vehículos de po-

Yo concibo el problema de caminos en co valor. ~ 
·otra forma que corno se ha insinuado: creo Por consiguiente, considero que seria de 
que es praciso atender a la construccion de gran conveniencia hacer redes de caminos de
redes de caminos departamentales i para aste partamentales, todos los cuales se hadan con 
efecto se consultarian 10\1 fondos necesarios fondos provenientes de un empréstito que d'3s
de acuerdo con la importancia o necesidades I pues se cubriria con una contribucion espe
de cada dapartamento, a la vez que se forma- cial. Todavía podria establecerso que durante 
ria un fondo comun con lo que contribuyera cierto tiempo, las municipalidades no podrian 
cada localidad para servir al empréstito que elavar el valor de las patentes actuales, a fin 
se contratara. de evitar que se aumentara mueho el valor da 

Esta idea me ha sido sujerida por el estu- las patentes. 

• 
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Esos fondos destinados a caminos serian El señor Tocornal (Presidente).-En dis-
incrementados con lo que erogaran los parti- cnsion la indicaeion del honorable Senador 
c\llares con igual objeto; la práctica ha mani- por O'Higgins. 
restado que hai un empeño mui grande por El sefior Edwards.-Yo que soí tan ene
construir caminos. migo de que se impongan nuevos gravámenes 

Si no so hacell mas, es porque el ~]stado al Estado, en este caso particular encuentro 
no tiene romIos para este objeto. muí bien fundadas las jdells qnFl se han es-

El honorable Senador por Aconcagoa, ayer pne8to para conseguir los fondo!> necesarios 
Ministro de Haciellda, nos decia que no habian a Hn de ej6cutar obras de viabilidad. Para un 
podido ser entregados los des millones de pais el tener buenos caminos significa un gran 
pesos que por lei especial se habían consulta- progreso. De manera que, a pesar del mal es
do para caminos, debido a las penmias que tado del Erario público i de mi vehemente 
sufria el Erario. Pues bien, el dinero que da· deseo de que se hagan economías, acepto gus
rian las patentes de vehículos en la forma que teso la indicacion del honorable Senador por 
yo indico, serviria de base para proporcio- O'Higgins. . 
Dar la mitad de la suma que corresponde a El señor Barrios.-1)esearia saber si la co
los particulares. Tendríamos en esta forma mision seria la misma que se ha nombrado i 
sólo para el departamento de Santiago, la su- que Ee denomina de Subsistencias o si seria 
ma de cuatro millones pesos. Despues ven- una especial. A mí me parece que tantas co
drian a aumentarla las erogaciones volunta- misiones, compuestas a veces de las mismas 
rias i todavía puede añadirse el ausilio pecn- personas, se entorpecen mutuamente en su 
niaáo de las municipalidades, por imponerlo funcionatr:.Íento. 
esla misma lei i tambien porque ellas gashn El señor Aldunate.-Eso quedará a la dis-
dinero en esto espontáneamente. crecion del señor Presidente. 

Creo, señor Presidente, que podemos for- Es posible que el señor Presidente desigD& 
mar un fondo inmenso de entradas i con el a las personas que han estado estudiando el 
nombramiento de una comision de vecinos proyecto. 
respetables que vijilaran estas obras dentro nombrar una comision mista que estudie el 
del plan jeneral hecho por la Direccion de problema de los caminos. -" • 
Caminos, se realizarían estas aspiraciones en El señor Concha (Ministro de Obras Públi-
forma mui satisfactoria. cas).-Púr mi parte, aplaudo la iniciativa to-

Comprenderá la Honorable Oámara por mada por los señores Senadores en el sentido· 
estos datos i observaciones la razon de lo 9ue de arbitrar !ondos a fin de procurar la pronta 
dije al principio: que para l.legar a la: realIza- re~onstruc9lOn de los caminos de la Repú
cion de esté plan es necesarIO el conClerto en- bltca. 
tre esta Cámara i la de Diputados. Yo habria Como dicen mui bien Sus Señorías sin ca-
formulado gustoso un proyecto de lei sobre minos no hai economía social, no hai ;'iqueza 
la materia, pero tuve que desistirme; porque ni hai medio alguno de estimular la produc: 
la Cámara de Senadores no puede ser Cámara cion nacional. 
de oríJen en materia de contribuciones, ya l~l Gobiel'Do participa de estas mismas ideas 
sea de patentes, o de otra especie. Si la Cá- en órden a un mejoramiento inmediato, i rá2 
mara de Diputados trabaja en un sentido i el pido de los caminos, que pueden dar fácil sa
Senado en otro distinto, vamos a perder el lida a ~os productos de subsistencias para las 
tiempo lastimosamente sin llegara la SOlUClOll poblacIOnes. 
del problema de caminos. '. En la otra Cámara se discute' actualmente 

Conozco el proyecto sobre camlllos que se un proyedo de reforma de la lei de caminos 
está discutiendo en la Honorable Cá.mara de de 18.42, a la vez que se proponen la cons
Diputados. Se eleva a un tantoJPor mll la con- trucClOn de nuevos caminos, i Cleo que es 
tribucl:m territorial; tanto por mil dará cada indispemable solucionar este problema con 
Mur.icipalidad, etc. la pronta aprobacion de un proyecto sobre el 

El señor Barros Errázuriz.-Es mucho me- particular. 
jor mi proyecto, señor Senador. El Honorable Senado podrá adicional' el 

El señor Aldunate .-Pero en todo caso, proyeeto que despache la otra Cámara eün }¡,S 
tienen que crearse los fondos para servil' el disposiciones que estime convenientes para la 
empréstito de que habla el proyecto de Su mejor realizacion de estas obras, eomo asi
Señoría. mismo para su rentabilidad. En la otra Cá-

Por eso concluyo haciendo indicacion a fin mara se ha pensado que estas obras puedfD 
de que se invite a la Oámara de Diputados a costearse aumentado únicamente el tanto por 

• • 
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mil que hoi pagan de contribucion las pro pie- rio. Entiendo qt'e se ejecutan tambien algu. 
dad es; tal vez el Honorable Senado podria nos trabajos con el objeto de hacer volver el 
agregar una contribucion especial, en forma rio a su cauce principal i restablecer así defi· 
de patente a todos los vehír.ulos. llitivamellte el tráfico hácia la rejion sur del 

El señor Aldunate.- Constitucionalmente pais. 
no podríamos hacer eso. La verdad es que no estaba en la mano 

El señor Concha (Ministro ,de Imb!ltria del hombre prever que el rio pudiera cambiar 
:i Obras públicas).-Será necesario establecer de cauce a consecuencia de la embestida de 
lo en la otra Cámara. las aguas ocasionadas por el último temporaL 

El señor Aldunate.-Es por ~so que he pe Pero, repito una vez mas, se está haciendo to
dido el nombramiento de una Comision Mista do lo posible con el fin de restablecer el trá-
para redactar el proyecto correspondienttl. fico a la ::nayor brevedad. 

Tal vez habría conveniencia en que la Ho- Es cuanto puedo decir en respuesta a las 
norable Cámara de Diputados retardara la observaciones del honorable Senador por San
aprobacion del proyecto de lei sobre caminos tiago. 
hasta que se hubiera nombrado la Comision 
que propongo i se hubieran tomado en consi- Preferencia 
deracion las ideas que allí. se habrán de es • 
poner. El señor Barrios.-He leido en la prensa 

El señor Concha (Ministro Ide Industria que en la Cámara de Diputados se han hecho 
i Obras PÚblicas),-N o veo inconveniehte al- algunas observaciones con motivo de la de
guno para que así se haga. mora con que se tramita en el Senado un pro-

F~l Gohierno, por su parte, se pone entera- yecto que concede fondos para mejorar los 
mente a disposicion de ambas Cámara, a fin servicios de calefaccion i de ventilacion del 
de cooperar en cuanto sea dable para que de recinto de aquella Cámara. La Comision da 
una vez por todas se dicte una leí de caminos Presupuestos no habia informado hasta el 
que s~tisfaga en absoluto las necesidades de presente el proyecto en referencia, debido a 
la ~gncultura i de las industrias en esta ma- que fué sometido a su estudio cuando ya es
terla. taba muí avanzado el invierno i a que se con· 

sideró que no era tan urjeñte, ya que la ne-
Puente del Achibueno cesidad de llevar a efecto esos trabajos no se 

pondría de manifiesto ántes del próximo in-
El señor Concha (Ministro de Industria i vi t'rll O. Por otra parte, el señor Ministro da 

Obras públicas.)-Ya que estoi t;on la pala- Hacienda nos manifestó que, en vista de la 
bra, deseo informar al honorable Senador por aflictiva situacion por que atraviesa el Erario 
Santiago, señor Coneha, acerca del punto de Nacional~ convendria postergar el despacho 
que se trata en un telegrama que me ha en- de todo proyecto que no tuviera carácter ur-
viado. jente. 

El rio Achibueno, que aquí se sanciona, Como la Comision ha informado ya el pro-
corriadividido en varios brazos i, con motivo yecto en reforencia, me permito rogar al 
de los últimos temporales, se llenó de escom señor Presidente se sirva imponerse de él, i 
bros el cauce del brazo principal, sobre el si lo estima de fácil despacho, lo anuncie para 
cual E'staha comtrnido e"l puente del ferr0ca-¡la tab1.a de fácil de¡;pacho de alguna de las 
rril, siguiendo el agua por otro btazo, crean- sesiones próximas. 
do un nuevo rio, i, atendida la premura del El señor Tocornal (Presidente). -Con el 
tiempo, no ha sido posible establect'r hasta mayor gusto atenderé el deseo del honorable 
este momento un servicio provisional para el Senador. 
trasporte de pasajerofi i de cOrreslJondencia, 
llliéntrn.s se repara el puente de una manera Servicio de ferrocarriles' 
definitiva. 

El Ministerio de mi cargo ha enviado una El señor Urrejola.-·Ya que se encuentra 
nota al Ministerio de Guerra solicitando el presente el señor M.inistro de Ferrocarriles, 
concurso de las compañías de pontoneros del me permito insistir ante Su .señoría en la pe
Ejército a fin de que coadyuven a la a.ccion ticioIl que formulé en sesion pasada, relativa 
de la Empresa ~e los Ferrocarriles que se a obtener de la Empre'3a de los Ferrocarriles 
ejercita en la medida de sus recursos en el los datos referentes a la carga que se ancuen
sentido de construir un puente provisional tra depositada en las¡ diversas estaciones en 
que facilite la movilizacion al traves de este espera de su movilizacion. 
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El señor Concha (M.inistro de Ferrocarri- tranza de Talcahuano. Se trata con el mayor 
les).-Ann ántes de recibir oficio del Senado emperio de reparar todo el material descom
relativa a los datos a que alude Su Señoría, l-luesto que hai en los ferrocarriles, a fin de 
es decir tan pronto comO leí en los diarios poder satisfacer las exijencias del acarreo de 
que el honorable Senador ha bia pedido las cosechas. Por lo demas, segun me ha in
estos antecedentes, ordené que se dirijiera formado el director de los ferrocarriles, la. 
oficio a la Direccion de los Ferrocarriles soli- movili:t.acion de la carga se ha intensificado 
citando los datos pedidos por Su Señoría. hasta llegar al máximum de lo que permite 
Hasta este momento no han llegado al Minis- la capacidad de la red. 
terio, i tan pronto como lleguen, me apreura- Ademas, este funcionado me ha manifesta-
ré a ponerlos a disposicion de Su Señoría. do que si las cosechas no se han acarreado en 

El señor Urrejola.-Rogaria al señor Mi- el presente año con la prontitud debida, ha 
nistro se sirviera reiterar el oficio respectivo. sido porque las lluvias torrenciales que ha 

El señor Concha (Ministro de Ferrocarri- habido en mayo, junio i julio, no lo han per
les).--En caso de que no hayan llegado en la mitido. 
tarde de hoi, procederé en la furma que indio Por otra parte la empresa no cuenta con el 
ca Su Señoría. húmero necesario de carros bodegas para el 

El señor Valenzuela.-Rogada al señor acarreo de trigo i otros productos agrícolas. 
Ministro de Ferrocarriles se sirviera decirme Ouando hai buen tiempo se destinan carroS 
si la Empresa ha destinado trenes especiabs planos al acarreo de estos productos i se logra 
para el acarreo de productos de primera neCA- así trasportar una gran cantidad de ellos, ve
~idad. 1'0 no es posibl~ hacer esto en el invierno, i 

En sesion pasada se trató de e!~t(l mi8mo sobre Lodo, en inviernos tan crudos como el 
punto, i se anunció que se iba a poner en actual, p~es en tal caso el trigo, por ejemplo, 
práctica esta medida. que es de gran oportu- qnedaria en malas condiciones; si fuera lleva
nidad en las circunstancias actuales. do directamente a los molinos el perjuicio DO 

Quisiera que el señor Ministro se sirviera seria tanto, pero el destinado a ser guardado en 
decirme si se ha llevado a efecto esta deter- bodegas desmejora notahlemente cuando está 
minacíon o, en caso contrario, qué esperanzas húmedo. 1 en la actualidad no hai en el pais 
hai de que se adopte. jéneros para hacer carpas a fin de cubrir estos 

El señor Concha ('M.inistro de Ferrocarri. carros en los dias de lluvias. Estas son las 
les).-He celebrado dos o tres conferencias causas que han atrasado el acarreo de las co
con el senor Director de los Ferrocarriles con sechas; pero, repito, se ha organizado ya un 
el objeto de procUI'ar que se intensifique i servicio rápido i espedito de acarreo de la car
acelere en cuanto sea pusible el trasporte de ga, de manera que no tenga que sufrir el apro
artículos alimenticios hasta Santiago i Valpa- visionamiento do las ciudades. 
raiso. A este fin se han destinado todas las El señor Valenzuela.-Mui satisfactorias 
locomotoras que ha sido posible, i se han trai- son las esplicaciones que da el señor Ministro, 
do, ademas, dos o tres de la primera seccion i es de esperar que la Direccion de Jos Fe
a fin de aumentar el número Jo trenes. El rrocarriles habrá de perseverar en la obra en 
acarreo de la carga, a lo ménos en la segun- que está empeñada. 
da seccion, es decir de Santiago a Talea, se El señor Varas.-Ya que se encuentra, 
hace hoí en las mejores condiciones que es presente el eeñor Ministro de Ferrocarriles 
posible atendidos los elementos de que se agradeceria a Su Señol'Ía se sirviera decirm e 
dispone. Ayer o anh;ayer ha podido salir de qué hai de verdad acerca del rumor que ha 
la estacion de Yungai uno o dos trenes arras- circulado últimamente i que los diarios han 
trados por locomotoras Mikado, de las que acojido, en cuanto a que las locomotoras Mi
se han recibido últimamente. Segun se me kado no son adecuadas para nuestra red fe
ha informado, estas locomotoras pueden- rroviaria, porque no caben en muchal'J de las 
arrastrar un tren de quinientas toneladas ha- estaciones, pOl'que exceden el peso que pue
da Valparaiso o estaciones intermedias. den resi"tir los puentes, i porque es tal su 

Ayer tuve oportunidad dé visitar la Maes- fuerza de empuje i de arrastre, que el mate
tranza Ventral, i pude imponerme de que to- riat de enganchrl se destruye por no tener la 
das las locomotoras i carros que se encuen· suficiente resistencia. Quisiera saber qué hai 
tran en estado de ser reparados, estaban de verdad sobre este punto. • 
en reparacion, salvo un convoi que con el El señor Concha (Ministro de Ferrocarri
mismo objeto había llegado del sur, porque les).-Las locomotoras Mikado han sido des
no hubo posibilidad de repararlo en la maes- tinadas a la primera secelon de los Ferrocarri-

• I 
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les, o sea a la línea de Santiago a Yalparaiso. de la Empresa habrá hecho en esta materia 
Una o dos de estas locomotoras están ya en lo mismo que el director de obras públicas 
servicio, i no sé que se haya producido nin- quien me manifestó hace poco que los puen~ 
guno de los inconveuientes que acaba de ano· tes carreteros no habian sufrido absolutamen
tar el honorable Senador. Es cierto que la te nada con el temporal último, debido tal vez 
línea de la citada sccdon es de lo mas sólida, a la vJjilancia que habian tenido constante
i que sus puentes han sido reforzados debida· mente sobre ellos los camineros i a los refuer
mente a Bnde que pudieran resistir el peso de zos que oportunamente h;:tbian hecho a los 
estas locomotora!'. que ofrecían peligro. ~fe imajino que la Di-

El s-eñor Rivera.-Si los puentes son nue- reccion de los Ferrocarriles no habrá sido 
vos. ménos acuciosa i vijilante respecto de los 

El señor Concha (~Iillistro de Ferrocal'ri- puentes de la red ferroviaria, que la Direccion 
l~s):- Pero nO estában en condiciones de re- de Obras Públicas respecto de los puentes 
slstIr el peso de estas locomotoras i de los carreteros, i que habrá tomado las medidas 
trenes que arrastran, que son de quinientas o del caso en el sentido indicado por el hono-
seiscientas tone¡ada~. rabIe Senador . 

. Como es mucha la ruerLl'a de arrastre de es- Aunque el invierno actual ha sido escep
tas locomotoras, es posible rlue hayan cortado cionalmente lluvioso, la verdad es que no se 
en algunas ocasiones el material de enganche ha cortado otro puente que el que se cortó en 
de ks carro,,; pero la Dircccinn de la Errpre- ocasion pasada i el del río Achibueno, que se 
sa ha dado ya las ordenes del caso para que cortó con motivo del temporal último. 
e~te material sea fabricado con el fi0Tl'0 espe- El seño:!' Urrejola.-¿l cuando se restable
clal que se traia ántes de Inglaterra con este cerá el servicio~ 
esclusivo objeto, i se me ha dicho que los en-l El señor Ooncha (Ministro de Ferrocarri
sayos que se han hecho han dado resultados 18s).-Yo he ordenado a la Direccion de la 
satisfactorios. Empresa que haga los mayores m.fuerzos a fin 

Estas locomotoras no podrán prestar servi- de restablecer el tráfico a la brevedad posible. 
cios en la st'gllnda seccion, porque habria que El s'eñor Urrejola.-Yo he oido decir que 
reforzar previamente los puentes que hai en la interrupcion del servicio durará dos meses. 
ella, pero en cambio se Lraerán de la primera El señor Concha (Ministro de Ferrocarri
seccion muchas de las locomotoras chicas qUE' les).-No podria dar a Su Señoría una infor
en ella prestan servicios hasta ahora, lo que macion precisa sobre el particular, pero pro
permitirá mejorar el servicio corsiderdble- meto al honorable Senador trasmitirle la opi
mente. nion qUf' me dó el director del servicio, acerca 

El señor Concha (don Juan E.)-Oomo de este punto. 
el invierne actual ha sido tan lluvioso, seria 
conveniente que la Direccion de los Ferroca- Construccion de caminos 
niles ordenara una revision jeneral de los 
puentes de toda la red feIfoviaria, a fin de El señor Claro Solar.-Quiero decir unas 
prever nuevas int':)rrupciones de la línea. Los pocas palabras respecto de la indicacion del 
que tenemos que ir frecuentemente hacia el honorable Senador por O'Higgins relativa a 
sur del pais viajamos con temor de que pueda invitar a la Honorable Oámara de Diputados 
ocurrir una catástrofe de un momento a otro. a nombrar UIm comision mista para que elei
Ademas, muchas veces una reparacion opor- bore un proyecto sobre construccion i repa
tuna puede evitar estas interrupciones del racion de los caminos públicos del pais. 
servicio que se producen todos los años i que }le parece que la idea de Su Señoría es muí 
tantas perturbaciones ocasionan al comercio, laudable i que puede dar mui buenos resulta. 
a la agricultura i a las industrias en jenera!. dos. Creo que esta comision, si llega a ser 

El señor Concha (Ministro de Ferrocarri- nombrada, deberia tomar muí encuenta el 
les).-Tomo nota con el mayor interes de la proyecto que ha presentado el honorable Se
observacion que formula el honorable Sena- nador por Lináres i de que sá acaba de dar 
,dor por Santiago, i prometo a Su Señoría pe- cuenta, proyecto que solucionaria el proble
dir a la Direccion de los Ferrocarriles que ma de nuestros caminos, a fin de que podamos 
ordene una revision jeneral de los puentes, i llegar alguna vez a tenerlos en condiciones 
maDtenga la mas estricta vijilancia sobre too de que merezcan el nombre de tales. 
dos ellos a fin de que sean oportunamente Como decia en la sesíon de ayer, i lo repito 
reforzados aquellos que ofrezcan algun peli- hoi en pl'esencia del señor Ministro, no puede 
gro. Por lo demas, supongo que la Direccion decirse que se gasta bien el dinero que se 
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destina a este objeto si se invierte en las 1'e- Si el Senado hubiera de invitar ahora a:. 
paraciones que se acostumbra hacer en nues- la otra Cámara a abandonar el estudio del 
tro pais. proyecto qUA está discutiendo, para encargar 

Esas reparaciones se hacen sin método, sin a una Comision Mista la elaboracion de otro, 
economía i sin vijilancia alguna que asegure me parece que habria conveniencia en eilpli
la permanencia de las obras que se ejecutau. car a esa Corporacion, al trasmitide el acuer
Es mui frecuente que despu6s de ser repara- do del SAnado, el alcance qUA Ál tiene, i creo 
do un camino, quede en peores condiciones que lláflíe podria hacerlo lli"jor ql1l1 el señor 
que ántes, despu6s de la primera lluvia. :'ilinistro de Industria i Obras ¡';úblieas, que 

Como lo manifesté en la S8sion anterior, puede asistir a las sesiones de aquella "Cáma
hai manifiesta utilidad en que se designe, de ra i manifestar cuál es el propósito del Se
entre los vecinos de cada localidad, a las per- nado. 
sonas de mayor interes por el buen servicio Pero corno el señor Ministro no conoce el 
público i que tengan ademas su iateres par- proyecto presentado ?or el honorable Sena
ticular ligado a la conveniencia de tener uue- dor por Lináres, debido a que cuando se le 
nos caminos, para que constituyan comisiones dió lectura Su Señoría no habia l!egado aun 
de vijilancia respl3cto de las ouras que se eje a la Sala, voi a permitirme hacer reterencia a 
cutan i puedan fiscalizar la inversion de los 8Uí:! ideas jenerales. 
dineros que se destinan a este fin con el ob Dicho proyecto autoriza al Gobierno, por 
jeto de obtener que se gasten realmente i qUé un espacio determinado de tiempo, para con- A 

se gasten bien. tratar la construccion de un camiso lonjitudi-
El prQyecto del honorble Senador por Li- ual, el que, partiendo de la provincia de 

náros tiende en primer lugar a construir un Aconcagua, llegue hasta la de Llanquihue. 
camino lonjitudinaJ, como el camino réal que El camino tendria, a lo ménos, un ancho de 
existia en tiempos pasados, que sea hecho en diez metros. . 
buenas condiciones, sobre base de majado, El señor Barros Errázuriz.- En su cal-
no simplemente de tierra o de ripio que se zada. 
saca de las orillas del camino, i que muchas m señor Claro Solar .--Los planos i presu
veces no tiene las condiciones necesarias para puestos serian de1inamente estudiados i apra
dar consistencia a la obra. Si se tratara de bados por la Dil'eccion de Obras Públicas, j 
ejecutar las obras en estas condiciones, seria el costo por ki16metro no pasaria de dieciseis 
fácil interesar a ciertas empresas que hai en mil pesos. Para pagar la obra se C'ontrataria 
Estados Unidos qlle se encargan de ejecutar un empréstito, cuyo interes i amortizacion se 
estos trabajos con toda seriedad, i que natu- me ocurre que podria servirse con los fondos 
ralmente darian trabajo a gran parte de la que ordinariamente se destinan a reparacion 
jente desocupada que hai en la actualidad en- de caminos en la l~i de presupuestos. Tambien ( 
tre nosotros. podría pagarse la obra por reedio de la emision 

En aquel pais se construyen máquinas de vales del tesoro 00n intereso Pero, en fin, 
especiales mediante las cuales estos trabajos es al Gobierno a quien le corresponde resolver 
se ejeeutan con mucha rapidez i economía. este problema administrativo i fillliDCif1ro a la 
En películas dA cinematógrafo que se han V€'z. Nosotros no podemos resolver este punto 
exhibido en nuestros teatros, se ha podido ver porque pura ello es indispensable saber de an
el trabajo que ejecutan estas máquinas: que temano si el Gobierno estima hacedero com~ 
serian perfectamente adaptable a los caminos prometer el crédito del Estado en esta. fo(ma 
de nuestro pais. Creo que d Gobierno debe- i con oste objeto. 
ria traLar de adquirir algunas de estas máqui- El señor Concha (Ministro de Industria. 
nas a fin de implantar su uso en Chile. i Obras pública~l).-Me haró un deber e·n tras-

En cuanto a la indieacion del honorable Se- mitir a la Honorable Cámara de Diputados las 
nador por O'Higgins, creo que deberia ser úbservaciones que se han hecho en el Senado 
aplicada a la otra Cámard a fin de evitar cual- sobre esta materia. 
quiera desintelijencía. La Cámara de Dipu- Con la rentabilidad que en la Cámara de 
tados viene discutiendo desde el período an- Diputados se ha ideado para satisfacer la ne
terior un proyecto sobre caminos, cuya parte cesidad de tener caminos, que me par 'ce que 
económica está concebida en la forma que ha flllctúa entre diez i doce millones de pesos al 
indicado el honorable Senador ror O'Higgins, año, bien podria contratarse un gran emprés
pero que no resuelve el problema actual, como tito que podria ser servido con las nuevas ren-
10 -resuelve el proyecto del honorable Sena- tas que se trata de crear. , 
dor por Linál'es. De manera que el Senado, como decia de 
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nantes, al tomar en consideracion el proyecto cial es que estas obras costeen sus gastos, que 
que hoí discute la otra Cámara, podria con- presten en realidad el servicios que están Ha
sultarse en él la idea de contratar con este ruadas a prestar. Pero la construccion de un 
objeto un g~an empréstito, cuyo interes i amor- camino desde Los Andes hasta Puerto Montt, 
tizacion sería servido con las nuevas rentas a no tendría Iazon de ser, por cuanto ya hai una. 
que he aludido. A esto me referia cuand.o de- línea de ferrocarril que es la encargada de tras
cía que el Senado podria modificar en esta portar los productos de las ¡ejiones por que 
parte el proyecto que viniera de la Cámara do atraviesa a los centres de consumo o a los 
Diputados. Con diez millonos de pesos al a:ño puertos de esportacion. Es evidente que este 
se podria servir un empléstito mni conside- camino se conserva6a en buen estado en las 
rabIe, variaH veces mayor que el que propone rejiones pobladas donde hubieran interesados 
el honorable Senador por Lináres, i podríamos en manteneIlo en buenas condiciones, pero en 
construir entónces el camino lonjitudinal que las zonas deshabitadas quedaria seguramente 
propone Su Señoria, los caminos de acceso a las en el mayor abandonp i se perdería en conse
estaciones del ferrocarril, los caminos b'ans- cuellcia ur:a gran parte del dinero (.fue se hu
versales hácia los puertos i los caminos inter- hiera gastado. 
nacionales. . I Yo est0i cierto de que el camino lonjitudinal 

Oon el mayor gusto ha.·é presente en la Cá-Ien referencia, produciría un resultado análogo 
mara de Diputados las ideas que han esplesadolal que nos está dando el ferrocarrillonjitudi
los hOllon.bles Senadores que han hablado 80- 111\\ Ilorte. Este ferrocarril no costea sus gastos, 
bre este punto, acerca de la conveniencia de porque no tiene carga que trasrortar. 1 es na
elaborar una leí que tenga una rEntabilidad tural que no la tenga, PU€s'o que atraviesa de
segura a fin de poder c0nstruir caminos en el aiertos inmensos, rejiones despobladas, que no 
pais i mantenerlos en buen eslado de conserva· prod-lcen sino mui puca cosa, de modo que no 
cion. pueden proporcionar carga suficiente para cos-

El señor Aldunate.-Ruego al señor Minis- telH' los gastos de la Hnea. Oreo que algo se
tro que cuando manifieste en la otra Cámal ~ las mejante ocurriria con este camino lonjitudinal 
ideas que acaba de espresar, se sirva agregar que EO proyecta. 
lo que dije por mi parte hace un momento acer- El señor Barros Errázuriz.- Yo me he re· 
ca de la conveniencia de imponer una nueva ferido tambien a los caminos de aCC8SO a las 
patent6 a los vehículos, a fin de crear rentas estaciones ferroviarias. 
para la construccion i reparacion de caminos. El señor Vahnzuela.-Todo camino de ac
Imponiendo una nueva patente de veinte pesos ceso a las estaciones que se construya, dará 
por término medio a eada uno de los vehículos siempre mui bien resultado, pero este camino 
existente en el departamento de Santiago sola- lon.iitudinal daria, a mi juicio, un resultado, 
mente, se obtendría una renta anual de tres- detestable. 
cientos veinte mil peses Naturalmente si esta El señor Barros Errázuriz.- Por lo demas, 
patente se hiciera estensiva a todo el pais, se no se trdta de un camino nuevo, sino de la 
obtendria el, dinero necfsario para construir to-¡ actool arteria rrincipal. del pais, que e~ mucha 
dos los cam' nos de que ha hablado el señor parte es tamblell cammo de acceso a las esta
Ministro. ciones. Se trata del antiguo camino real que 

El señor Concha (Ministro de Industria i recorre lonjitudir.almente el territol io. 
Obras Públicas) -Tendré mui presente las Yo estoi absolutamente cierto de que con 
observaciones del honorable Senador por O' Hig- buenos caminos el costo de la vida bajaría en 
gins, a fin de trasmitirlas a ti\ Honorable Cá· Santiago a la mitlld. Actualmente sucede que 
mara de Diputados. la leña i muchos productos de la tierra, a causa. 

El señor Valenzuela.-Deseo dar mi opi ... de la deficiencia del lervicio ferroviario, llegan 
nion acerca del prnyecto proyecto pref entado a Santiago en mulas, como sucede tambien con 
por el honorable Senador por Lináres, sobre mucha frecuencia que se ahogan caballos en los 
construccion de un camino lonjitudinal desde pantancs que tienen ql'e atraye~ar. 
Aconcagua Msta L1anqnihue. B~l señor Valenzuela.-En las partes pobla-

Yo tengo la idea de que este camino lonji- das es no ~ó!o conveniente, sino lteCOllario tener 
tudina! daria un resultado funesto, semejante buenos caminos para facilitar el truRporte de los 
al q ae está dando el ferrocarril lonjitudinal productos de la agricultura o de la industria; 
norte, que, en realidad, no pneder ser mas de- pero yo estoi refiriéndome al camino loniitudi
sastroso. ]1~s muí acertada, mduralmente, la na!, al que se proyecta, que en mucha parte 
idea de construir ferrocarriles o caminos allí tendría que cru"ar rejiones absolut~(mente des
donde hui carga que trasportar, porque lo esen- pobladas. 
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El señor Barros Errázuriz.- Es que el ca· ron para darles la capacidad necesaria, a fin 
mino se haria primero en las partes donde bu- de que trasportaran diez; pero como se man
biera propietarios que quisieran costear p'ute tuvieron los ejes primitivos, resultó que no 
de 103 gastos i que cuidaran de su conserva- soportaron la nueva carga, i mrichos se que
<lion. braron, orijinando algunos descl'rrilamient08. 

Servicio de los ferrocarriles 
En prevision de nuevos accidentes, es posible 
que se haya determinado vol ver a cargar esos 
carros con ocho toneladas solamente. 

El señor Valenzuela.- Ya que estoi con la De todas maneras, tomaré informaciones 
palabra, quiero bacer una segunda pregunta al sobre el particular, i en la primera oportuni~ 
señor Ministro de FcrrocanHes. dad da~é una respuesta al hOllorable Senador 

He tenido conocimiento de que la Empresa por Santiago. 
de los Ferrocarriles ha dispuesto que los ca El señor Tocornal (Presidente).- Termi-
rros de diez toneladas no carguen sino ocho nados los incidentes. 
toneladas solamente. Me parece estraño que El honorable Senador por O'Higgins ha 
la Empresa haya tomado, en las cil'cuntancias formuiado indicacioll para que se oticie a la. 
actuales, una medida de esta naturaleza, que otra Cámara, invitándola a nombrar una co
habrá de contribuir a encarecer mas todavía mision mista a fin de que eh.bore un proyecto 
"los artículos de primera necesidad. sobre caminos. 

Desde luego, cabe a.c1vertir que industrias Si no hai ineomreniente se dará por apro-
que venden sus productos por carros comple- bada la indicacion del honorable Senador. 
tos, i que, cuando se trata de estos carros, Queda así acordado. 
tanto el comprador como el vendedor entien- Se suspende la sesiun. 
den que se trata de su capacidad total, de Se suspendió la sesion. 
modo que la determinacion a que me refiero, 
tiende a producir verdaderos trastornos en 
algunas industrias. TratáI\dose de la industria 
molinera, por ejemplo, que conozco a fondo, 
puedo decir que todos los negocios se hacen 
sobre la base de carros de diez toneladas, esto 

SEGUXDA ROUA 

Construccion 1 reparaclon 
de cárceles 

es, que contflngan doscientos dieciocho quin El señor Tooornal (Presidente).- Conti-
tales de harina. Como ahora la Empresa ha núa la sesion. 
dispuesto que estos carros no pueuen cargar Entrando a la órden del dia, corresponde 
mas de ocho toneladas, habrá que alterar la discutir el proyecto sobre construccion i re-
base de las transacciones, pues en esta forma el paracion de cárceles. . 
carro completo solo contendrá ciento setenta El señor Secretario.- El informe corres~ 
i cuatro quintales. pondiente, termina proponiando el siguiente 

N u comprendo por qué la Empresa ha pro- proyecto de lei: 
cedido de esta manera ahora, preci3am~nte «Artículo 1.0 AutorÍzase al Presidente de 
cuando todos clamamos por la falta de mate- la República para que invierta hasta la suma 
.rÍal rodante; me imajino que tal vez los carros de cinco millones de ,Jeso¡:" en conformidad 
de diez toneladas no resisten esa carga, por al plan que aprueba de acuerdo con la Direc
lo cual ha sido necesario reducirla a ocho. En cion J eneral de O bras Públicas, en la cons
cambio, sé que se autorize, poner veintidos truccion i terminacion de cárceles en pre
toneladas de carga en los carros indicados dios fiscales; en la reparacion o transforma
para llevar veinte; lo que me hace ~uponer cion de edificios df' propiedad del Fisco des
ta"llbien que esos carros resistirán dos tOlle tiidados al funcionamiento de prisiones, que 
ladas mas que la calculada. se encuentren en mal estado o no presten las 

Desearia que el señor Ministro nos dijera comodidades necesarias; en el mejoramiento 
qué hai sobre el particular, si es que tiene de las condiciones sanitarias e hijiénicas de 
conocimiento Su Señoría de esta medida, tu- los establecimientos penales, i en la instala.
mada recientemente por la Empresa. cíon i fomento de talleres fiscales, para man-

El señor Concha (Ministro de Industria i tener en dichos establecimientos el réjimen 
Obras públicas).-Me informaré en la Direc· del trabajo de los reos. 
cion de los Ferrocarriles sobre la observacion Art. 2.° Autorizase, asimismo, para emitir, 
que formula el honorable Senador. con este objeto, bonos del Estado en oro o en 

Me imajino que lo ocurrido es lo que sigue: billetes que produzcan hasta la cantidad fija
los carros de ocho toneladas se trasforma- da en el artículo precedente. 
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'>.! 
Los bonos que se emitan serán de los mis- nos para ubicar en elles algun estahlecimiento 

mos tipos i amortiza,ciones que los de la fiscal, abandonándose a la via pública la parte 
Caia de Crédito Hipotecario. npcesaria para ensanchar las referidas calles. 

La enajenacion de los bonos se hará por Si el Prebidente de la República optare por la 
propuestas públicas, i el producte se destina· enajenacion de los terrenos que autoriza esta 
rá esclusiv.amente a los fines que se indican l.-i, el valor que se obtenga de la subasta se 
en el articulo lo" destinará íntegramente a la amortizacion es~ 

Art. 3.° El servicio de los bonos se hará traordinaria de los bonos emitidos para las 
con los fondos que para e~te efecto consulta- obras de que se trata t'll el artículo 1.0,. 
rá la lei de presnpu,"stos en la parte corres- En realidad, en los fundamentos de esté 
pondiente al Ministerio de Justicia. proyecto que, como ve el Honorable Senado, 

Estos bonos servirán tambien para cRncio- ha ::;ido patrocinado por representantes de to
nar las obligaciones correspondientes a la dos los partido,>, lo que significa, que respon
emisioll de vales de tesorerías autorizada por de a una aspiracion jO.Q.eral, se estableCen los 
lei número 2,914, de 3 de agosto de 1914, i motivos q\W orijinau el proyecto, entre los 
quedarán exentos de todo impuesto fiscal o cuales se menciona como uno de los princi
municipal. pales el de que la cárcel act¡;,al se halla en pé· 

Santiago, 26 de julio de 19I8.-JUAN LUIS simas condiciones, en las mismas condiciones 
SANFUEN'l'I':S.-P. Aguirre Cerda.» en que se encuentran otras cárceles que se 

El señor Tocornal (Presidente).-En dis- han exhibido aquí con caractéres mui odiosos 
eURion' jennal tJi ! Iroyecto. ante la civilizacÍon i la cultura. 

El señor Rivera.- Numerosas representa Al mismo tlempo, la ubicacion del edificio. 
ciones de vecmos de 3autiago han creído que de la cárcAI dificulta i obstruye las obras de 
seria cúnveniente consultar en este proyecto trasformacion de bamiago. Como sabe el Se
una idea, mui jeneralizada i que ha traducido nado, est.e proyecto Je trasformacion de la 
en un proyecto (le lei que se ha presentado capital está ya An discusion, no sé si en eeta 
a la Cámara de Diputados. o en la otra Cámara; pero, pn todo ca30, res-

Se refieren ellas a la necesidad de trasladar ponde a una exijencia tan jUbtificada como. 
la cárcel de Santiago a otro punto. El pro- impostergable, pues parece que el sitio en 
yedo prtsentado por los Diputados señores que está ubif~ada la cárcel pública actual, seria 
Gallardo Nieto, O!TflgO Ll1co, Balmaceda, Ra- un inconveniente para realizar en las condi· 
mírez FrLul, Silva Cortés, Prieto Echáurren, ciones debidas, i en conformidad al plan apro
Sáflchez, Herrer'a Lira, Cruzat Vicuña, Célis bado, el proyecto sobre trasformacion de la 
i Claro Solar, qUfl se reserva proponer algu- ciudad de Santiago. 
nas modific¡wioups en el artículo 30, dice a¡;í: Si la cárcel está mal ubicada, si sus con di-

«Artículo 1.0 Se autoriza al Presidente de cioneR de com;trnccloD i comodidad interior 
la Hepúbliea para inventir hasta la suma de son pésimaR, si va a sr,r un obstaculo para la 
tres millones de pusos fm la compra de un reaJizacion del programa de trasformacion de 
terreno adecuaJo para la cárcfl¡ de detenidos la ciudad; i, si por úlitmo, con la venta por 
i en la constl'uccion de edificios para este part') de: (1;slado de estos terrenos, se obtie
objeto, en que tengan eolocaci:m los juzgados nen los fondos' necesarios para edificar esta 
del crÍmen i el personal de policía dedicado cárcel en otro lugar con mayores ventajas, yo 
a la pNLjuisa de los delitos i servicios anexos. creo que uo debemos dejar pasar la oportu-

Art. 2.° Se autoriza al Presidente de la nidad sin consultar en este proyecto de lei la 
Replíblica para emitir en el país bonos dt'l idea de los honorables Diputados autores del 
Estado l{ue ganen siete por ciento de interes reretÍ(10 proyecto. 
i que tengan una amortizacipn del dos por Someto estaR observaciones a la considera
ciento anual, con d objeto de procurar los cían del Honorable Senado en la discusion je
fondos que se requien\u para la construccion neral para yUtl, conjuntamente con las ideas 
de esta obra. que envuelve el proyecto en debate, se con-

Art. R.O Los terrenos que actualmente oeu- sulto tambien la de la traslacion de la cárcel 
pa la e{tt ce, (~on eseepcion de los qne deban de detenidos i la construccion de un edificio 
entregar;.'ltJ a la via. pública para el emanche en el que tengan cabIda esté establecimiento 
de las calles de Teatino'.', Mapocho i Amuná- i los juzgadoK del crímen. 
tegui, se hijuelarán en la forma que R,>eguren Los funclaIlli'Iltos del proybcto de los ho
el mayor provecho i se veuderán en subasta norables Dipu,;:;,dos son muí sólidos; no ten
púbiiea. PO(l! á, sin embargo, P.l Pr esidente go para qué repetlrlüs al Senado, porq ne ellos 
de la U,epública reservar parte de esos terre- se hallan en un boletin impreso que los hono-
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rabIes Senadores puedeu consultar fácil- ensanche de la Estacion Mapocho i para abrir 
mente. la Avenida, hai que entregar a la via pública 

Espero, pues, que en la discusion jeneral dos mil novecientos veintiun metros cua
del proyecto, se considere conjnntamente la drados. 
idea a que acabo de referirme. Ha de saber el Honorable Senado que hai 

El sellor Aldunate.-El Honorable Sena-lvRrias notas de la Empresa de lo(~e'rocarri
do, acaba de oir las observaciones que ha for-Iles del Estado en qU6 se manifiesta lanece
mulada el honorable Senador por Valpa- sidad absoluta del ensanche de la Avenida 
raiso. I en esa parte, porque es necesario para el ser-

Yo tambien me proponía tratar en esta se-I vicio de la carga q,le hoí se hace en mui ma
sion sobre el mismo tema, o sea, sobre la ne- las condiciones. 
cesidad i urjenci'a de incluir en el proyectol Segun este informe, que lleva la firmr de 
del Gobierno el traslado de la cárcel, su re- 1m injeniero de la Direccion de Obras Públi
construccion en otro sitio. I cas, los terrenos de que pudiera disponerse, 

Yo estimo que este proyécto no encontrará I despues del ensanche de la calle, tendrian un 
inconvenientes en cuanto a dinero, porque los valor de dos millones trescientos ochenta i 
fondos del empréstito, quo será necesario COIl- siete mil p'1S0P; la otra manzana tendria un 
tratar para construir la cárcel en condicionm, valor mas o ménos igual. Pero, snponiendo 
modern¡},s, con c¡¡,pacidad suficiente para los que no se sacaran los cuatro milloJlAs de pe-
detenidos, con talleres para que éstos traba- sos qUA cO'itari:-t la nueva cárr:el, queda otro ~. 
jen, podr;p" cubrirse con el valor de la V8nÜt recurso que contempla este mismo proyecto 
de los mismos terrenos donde se encuentr¿n. ele la Direccion de Obras Públicas i es el pro-
instaladas actualmente esas l'epartieíones, i I dllcto que quedaria al Estado como beneficio 
ellos no comprendfm solo la manzana en qlle de los talleres de la nueva cárcel i que servi-
está la cárcd púhlica, sino que h:tÍ tambien rán para el servicio del empréstito que habria 
otra n:anzana en ia que están Jos juzgados del de contratarse para la cOllstruccion de este 
t:rfmen, la policía i una plazoleta que seria in- llueva cárcel. 
necesaria, d8.da la proximidad de la A venida A mi juicio, haLria que introducir solo una 
del Mapocho j del Parqne Forestal. modificaciol: en vez de determinar inq.pra-

Este proyecto rué ideado por laComision de tivamente qlltl el Presillpnte de la república 
'l'ransfonnacj~ll de Santiago.! está "indicadO adqujri~ra los terrenos I~ara las cárcele) seria 
er:. todos r;'.lS 'Jdalles en el artIculo 1i) del prO-¡CtIllVbllJente (tUi" e~ta lel fllera facultatIv.¡, es 
yecto que el Gobierno ha presentado a la Cá- decir, qm' ,1-j",/ 11 al arbitrio (1(~1 [(jecntivo las 
mara de DjpunJo~~. ¡ condiciolws i oportunidad de las adquisicio-

Los señores Diputados a que se ha refe! ido· ne:'. 
el honorabk Senador por Valparaiso, han aco-) Las h~yes imperativas hacen subir el valor .J 
jido estu artículo i lo han trasladado a su pro- de terrenos que pod·ian arlr¡ni;'irse en otras .. 
yecto, con Ulla lijHa modificacíon que ps muí c.or:t1i<:iones a preeies Ilmi bajos. 
razonahle, porque, segun el proyeeto jenera] He oido decir que lhliuna propuesta u afer
de tr:msiOrH;3Cion de Santi.ago, el Bstado debe ta ele venta al Fisco de tre~ manzanas de 
vender en lctes los tern~nos a qlle me refiero terreno, al precio de quince pesos m¡,tro; por 
para costear la construccion. Los señores Di- lo tanto, estimo que seria conveniente dar 
putados dicen q::.e ('sos terrenos se vendan en amplia autol'izacion al Presidente de la He
lotes o se r2t P ngan en poder del :Fisco para los públif'H para que pueda conseguir los terrenos 
servicios públicos qne puedan requerirlos; en a precio que sea conveniente, i que hasta 
una parte de ellos podria construirse, por no seria superfluo limitar los precios de los 
-ejemplo, la Aduana de Santiago. I terrenos en la lei misma. 

La actual cárcel tiene un frontispieio her-j He querido dar al Honorable Senado estas 
moso, que la hare aparecer como un edificio, espliClJciones, porque me propongo conyertir 
moderno; pero el resto es detestable. Una en indicacion la insinuacion que ha hecho el 
parte, la del fondo de este edificio, será la honorable Senador por Valparaiso, para que 
que tenga que t.omar la Avenida proyectada se discuta conjuntamente con el proyecto a 
en la transrorrnacion de la ciudad. que se acaba de dar lectura el de reconst['Uc-

'Tengo aquí los datos de la Direccion de cÍon i cambio de ubieaeion d6 la cárcel de 
Obras Públicas, sobre este trabajo. Dice esa Santiago. 
reparticion que el terreno en que se eneuen- El señor Echenique.-Me parece que todos 
ha la cárcel mide catúrce mil ochocientos cin- estamos de acuerdo que no se puede mante
<menta} nueve meü os cuadrados. Para el ner la actual situacion dp, las cárceles, por la 
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falta absoluta de h;jipne i demas comodidades poblacion carcelaria durante la tramitacion de 
quo necesita el servicio, pero no UH' glUlta que sus procesos. 
se dé la autorizacion en globo para invertir Para remediarlo hai que atenerse a diver-
los fondos. sos ob.ietjvo~. En primer lugar, hai que modi-

En qué c,írceles se va a invertir este dinero'? ficar la lejislacion procesal, porque yo quiero 
N o sa?emos qué Ministro h~J:a mañana; ¿~ si I ser sincero c~,n el S~nado i deci~' qu~ ~ecesi
ocurr\:J el casO de que ell'ihmstro determma tamos remedIar el sIstema pemtencHmo en 
que esos cinco millones se inviertflll en una Ohile; necesitamos modificar nuestra leiisla
sola cárcel de provincia, donde tenga intereses cion procesal en forma de hacer mas rápida i 
electorales que satisfacer? (espedita la tramitacion de los procesos, En 

. A mi juicio, señor Presidente, serIa necesa- !!eguida, elevar, como indicaba en un,a ~esi.on 
no que el proyecto detallara. la fom,a en que pasada e,l honorablo Senador por O Hlggms 
va a invertirse el üinutl, i qiíe se diga: las la cu~ntta de las faltas que se rofierer: a la 
-cárceles qUA necAsitan reparaciones mas ur- penalIdad que se 9s,tablece en conformIdad a 
jentes son ü,jes i cU\tles, i tales i cuales la~ la ~¡avedad de~ dehto 9-ue se comet~. 
qae se deben reconstruir. En la actualIdad ha! un g.ran n~mEJr(j de 

Se dice que la cárcel de Sáutiago costará procesos que dur~n muc?o tIempo 1_ que ve~-
cuatro millones... san sobre robos, ünrtos 1 de pequenas cantl-

Bl señor Aldunate.-Tiene razon Su Se- dades o que no tienen en realidad mayor im-
ñoría; existe el peligro. portan cia. I 

_ . . Por último hai que tomar en cuenta el 
. Elsenor Echemque.-TambIen se desea gasto que recae sobre el pa1s que es mas o 
instalar con esta suma, algunos talleres, pero ménos de quinientos pesos al año por cada 
con e,sta suma no IIlcanza para t~nto. reo i lo que producen los tallpres por sus tra-

ASl es que creo que es necesano que el ar- baJ'os no sulle de In d ó ' t . t , 1 d ll' 1 - l\Ir" - aS'J eIen o Clncuen a 
tlCU o 1: 0, s~ da e, 1 que ~ senor JJJ..,llllstro mil pesos al año. . 
de JustIcia na~a un est:ldl? de las. c~rce}es Oomo saben los honorables Senadores, en 
que es mas urjente repalar 1 constrUlr 1 (man- los paises modernos se ha llegado a estable. 
lo se va a gastar en cada una. cer un sistema en vir~ud del cual Jos reos con 

Ademas, .~sti~o necesario 9-ue se ponga un su trabajo costean el gasto que importa para 
pla~o a la Vl)enCll1 de esta. lel) porque. nó es la sociedad, i al mismo tiempo, significa una. 
poslb,le. conceder la autonzaCIOn por tIempo reforma para ellos, pues de esta manera, ad 
mdefimdo; , . quieren el hábito por el trabajo. convirtién-

Yo le f'ldo.~l señor M:l~l~tro,que tome en dose en persollRs útíles despues que han cum. 
cuenta estas lOeas, que faCIlItaran el despacho plido su condena. 
del proyecto. Es necesario talllbien aC'ometer de lleno 

El señor Ramírez (Ministro ele Justicia). otra reforma moderna que se refiere a la cri
-El problema referente a las cárcelos es de minalidad, a fin de establecf r en ciertos ca· 
aquellos que, desgraciadamente, no han en· sos la libertad incondicional 
contrado la dehida solueion, i que esperan Nuestro Oódigo, del'graciadarnentc, DO ha
una mayor atelJeion de parte de los poderes ce distincion alguna entre d delincuente oca
públicos. sional i el delincuente habitual, difl'lencias 

De los datoa que he podido obtener resulta que se hacen en las lejislaciones de los pai
que la E'xistencia anual de reos en la Repú- ses modernos. 
blica, el 31 de diciembre de 1917, llegaba 8. Oon referencia al estado actual do los edi. 
10,412. Esto eqúivale a una proporcion por fic' os destinados a prisiones, debo manites. 
mil de habitantes, de 11.05, que es verdade- tar que los siguientes no admiten reparacio
ramente estraordinaria. Las causas a que se nes, i habrá necesidau du d, mol¡·,rlos i re· 
debe esta enorme proporcion de reos, son per- construirlos: las cárcel\ls de 'l\1Cna, Pisaguu, 
fectamente conocidas, i algunas de ellas ya Tor.opilla, Copiapó, Ooquimbo, Oasablanca, 
han sido s8ñaladas aquí. Por ejemplo, la len- Presidio de Santrago, seccion de detenidos 
titud verdaderamente colonial con que se tra- de Santiago, i las cárceles d" 8a:l Cárlos) 
mitan los procesos. Ynmbel, Mulchen, Leba, AngoJ, Valdivia i 

Los reos procesados que existían el in de Puerto Montt. 
ciembre de 1917, alcanzaban a 5,377. El costo aproximado de la nonstl':1,·C'ion de 

Este dato es verdaderamente alarmante, estos <3clifici(\s ! f.. c.e cuatro millone", doscien
pues basta considerar la enorme cantidad de tos cincufmta mil pesos. 
<linero que significa el mantenimiento de esta Hai tumbien cárceles que ,hai 4.ue edificar 
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en sitios fis0ales de stinados a este objeto. vada a la práctica, en forma limitada, i es la 
ActualmE'nte los establecimientos penales qUA siguiente: 
existen en las ciudades a que me voi a refe-
rir mas adehmtú, funcionan en _edificios per- En algunos departamentos no hai cárceles 
tenecientes á las municipalidades o particula- i los individuos procesados que tienen que 
res i por las cuales paga el Fisco la cantidad concurrir a presencia del juez, están recluidos 
de cincuenta i tres mil doscientos pesos anua- en el cuartel de policía; es indispensable en
les. Estas son Arica, lquique, Vallenar, Ova- tónces que el Gobierno e!'ltudie si hai conve 
11e, Peumo, Santa Cruz

1 
Curepto, Talcahua- niencia en construir cárcel en esos departa

no, Tomé, Coronel, Los Anjeles, Nacimiento, mentos, o si vale la pena destinar al servicio 
Temuco, Imperial, Villarrica i Osorno. de reclusos una seccion en esos cuarteles de 

El costo aproximado de estos edificios es policía, con lo cual habria l111a economía no 
de tres millones quinientos cincuenta mil pe despreciable para el Erario. 
sos. Jgualmente hai establecimientos penales El Honorable Senado comprellderá que no 
antiguos que admiten reparaciones o de cons- estoi en situacion de presentarle un plan de
truccion mas reciente i que están aun sin ter- tallado de construcciones; estas son rr:eras 
minar i son La Serena, Valparaiso, Penitell' ideas jenerales qne me pelmito in>:inuar. 
ciaría de Santiago, Escuela de Reforma de I agregaré que en tiempo oIJortuno, el Go
Santiago, Curicó, Concepcion, Vidoria, 1 .. 1aí- bierno procederá de acuerdo con un plan que 
ma', La Union i Punta Arenas. estudiará i elaborará un personal preparado 

Su costo aproximado es de un millon se- por su capacidad i ciencia, para resolver el 
tenta mil pesos. problema, dentro de la mayor economía. 

Hai tambien algunos establecimientos pe- 1 es por esto que el Gobierno acepta la 
nales construidos posteriormente, algunos de cantidad de cinco mIllones que Eja el proyec
los cuales necesitan reformas i otros terroi- to, cuando en realidad, para llevar a cabo un 
narse compldf\nH'nte. E,-tI!S son .Antofagasta, plan jeneral, bien concebido, seria necesario, 
Taltal, San F ... li pe, L~: s Andes, Seccion de por lo ménos, doce millones de pesos. 
Detenidos de Valparaiso, Limache, Quillota, El señor :Búlnes.-Yo entendia que el oh
Melipilla i Rancagua. Su costo aproximado es jeto de esta sesion era proporcionar al Go
de ciento ochenta i dos mil pfSOS. bierno los fondos necesarios para que pudiera 

Anoto estos datos al Honorable Senado para iniciar, desde luego, trabajos que dieran ocu
satisfacer la pregunta que hacia el honorable pacion a la jente que no la tiene, i en ese 
Senador por Santiago, :señor Eehenique, i pa- concepto estdba di "puesto a votar cualquiera 
ra dejar establecido que el costo total de las indicacion que se hiciera tendiente a ese ob
cárcelrs que hai necesidad de construir o de jeto. 
reparar completamente llega a la suma de La situacion por:que atraviésa el pueblo es. 
un millon trescientos noventa i dos mil pesos. mui grave, i es nrces:al'io que el Senado la 
Pero, señor Presideme, yo he tornado en con- considere en toda su gravedad. El pueblo se 
sideracion, al limitarme a pedir del Congreso encuentra escaso de alimentos, no tiene ha
la antorizacion para invertir cillco millones de bajo i, por consiguiente, taro bien está escaso 
pesos SOlamente, el propósito de concentrar la de vestidos. 
poLJ¡,~ion carcelaria, es decir los rematados, No solo esi án escasos de trabajo los braceros, 
aqUf'llos que deben cumplir sus condenas en SlIiO sobre todu los artesanos, porque con la 
Ja Penitenciaría. No parece qlle fuera un sis- paralizacion de las construcciones resulta (¡ue 
tema económico el de distribuir en todo el hai un número considerable de artesanos de
pais un gran número de estos establecimien- socupados~ 
tos, q!le, por su naturaleza misma, son costo Esto crea una grave perturbacion social, a 
sos de construir i mantener. la cual es necesario atender en forma rápida, 

Dentro de las necesidades que acabo de roa- i en ese concepto yo estaba dispuesto a votar 
nifestar, creo ql1e el Gobierno debe estudiar cualquiera indicacíon para dat' trabajo a los 
un plan en virtud del cual se podria estable- d"socupadlls, fuera o no mui calificada la 
cer dos o tres grandes pFlJitencjatÍas que pue- justicia de la cosa, porqne lo esencial es que 
den ser tambien presidios, dotándolos de jns- el pueblo coma; pero veo, despues de las es
talaciones modelnas, i al mismo tiempo repa- plicacionf's del señor Ministro, que, en reali· 
rar los edificios que estén en mal estado, con dad, no se trata de esto, sino de formar un 
tinuar la constrnccion de otros inconclusos i planjeneraJ, con arreglo a los dictaDOS de la 
estudiar tambien la idea que algunas veces se ciencia, despues de un deténído estudio de las 
ha insinuado, pero que no ha podido ser Ue- necesidades de las distmtas localidades, i con 

I 

Al! 
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intervencion de las oficinas encargadas de que puede ser una verdad hasta cierto punto, 
estas cosas. que la cárcel de Santiago no reunirá las con-

Miéntras tanto, lo que apremia eS dar tra diciones de perfeccion que exije la ciencia 
'bajo al pueblo, porque si no se lo proporcio- moderl'a; pero miéntras tanto, es uno de los 
!lamos ahora mismo, dentro de cuatro o cinco mejores edificios de su clase que existen en el 
meses probahlemente ya no será necesario, pais i lo natural es que, ántes de pensar en 
pues es de esperar que en poco tiempo mas destruir este edificio, pensemos en la multi
se restablezca el comercio del salitre, i resta- tud de cárceles que están en ruinas, doide los 
blecido este comercio, es como si la sangre de reos viven en las condiciones mas miserables. 
esté pais se purificara i todo el cuerpo social Todos los que hemos tenido oportunidad 
anduviera bien. de hacer una visita de inspeccion a la cárcel 

Me permito llamar la atencion de mis hono- de Santiago, hemos visto cómo los reos están 
rabIes colegas a que con este proyecto no se en relativa buena condicion: hai limpieza, 
obtendrá el objeto perseguido, pues las obras luz, ventilacion, eada individuo tiene su celda, 
que se van a realizar no son obras que estén etc. 
en situacion de poder ser iniciadas inmediata- El ,señor Mac Iver.-Se ha desnaturali
mente. zado la cárcel. Este era un magnífico estable-

Estoi dispuesto a votar toda obra pública cimiento. 
que pueda ser emprendida el dia de mañana, El señor Búlnes.- Así me parece. 
o al ménos dentro de quince dias despues del En cuanto a que esta construccion no va a 
despacho del proyecto, pnes el objeto único costar un centavo, esta es la {lterna cancion 
de estos gastos es dar trabajo al pueblo que cuando se trata de obras públicas. Jamas es
ahora se encuentra en situaeion dura por fal- tas obras van a ser costosas cuando se pro
ta de trubajo. ponen porque los fondos se van a obtener de 

No dudo en la ut,ilidad manifiesta de las talo cual manera, pero al ejecutarlas, siem
obras que se prol (lnen pero ellas deben obe· pre resultan sumamente caras. 
decer a un phn jeneral que requiera estudios Me parece que si se destruye la cárcel de 
i tramitacione" largas '1' (; retardan el objeto Santiago no vamos a poder tocar ese terreno, 
principal que se persigne, Conozco la situa- porque él es indispensable para el ensanche 
cion desastro¡;a en que se encuentran todas de la estacion Mapocho. Es de suponer que 
las cárceles de la República pero estimo que este pais crezca i que esta via del Mapocho, 
no es este el mumento oportuno de acometer-o que es la via del Ferrocarril Trasandino i del 
io po!"que no corresponde a la necesidad de Ferrocarril Lonjitudinal, tiene que tener un 
dar trabajo al pueblo desde luego; i, porque enorme desacrollo i la estacion, en la forma 
no estamos en sitl1a~i()n de eEltar haciendo un que está, 110 puede estenderse para uno de 
gasto tan enorme, du("!f1 la situacion dé crísis sus costados porque se lo impide el rio i en
por que at:a\"iosa el Fisco. Si seguim2s de es- tónces es natural qne se estir'nda para el 
ta manera el buque se va a pique. costado en que hoi !-stún estos edificios. Así, 

Nadie p0ne ('TI duda la necesidad de aten- pue", el Estado no sacará nada, porque ten
der al mal ('~hdo de las f'árceles i contemplar drá que vender estos terrenos a los fel'l'oca
la situacion el. los IH8SGS; pero estas son ma- rriles i no habrá mayor utilidad que la que 
torias qué doben ser estniliadas en cada casolrepresenta un cambio do númor<Js. 
en particular e incluidas dentro de la lei de 'l'ermino, en consecuencia, diciendo que lo 
presupuestos. que se necesita por el momento os dar una 

Por el momento debemos limitaruoJ a aü~n- cantidad de dinero para que el pueblo tenga 
·der a las ne;;e'lidades mas urjentes del pue- trabajo i que estos trabajos empiecen el dia 
blo, i llena:' nuestra obligacion de proporcio- de mañana, para satisfacer así las necesida
narle trabajo ltrlCiendo cualquier sacrificio. des urjentes de la falta de trabajo para los 
},ias aun, si Ke me diiera que él diílCro que obreros i el pueblo. 
íbamos a gastar cou este ti i1 se podia perder El señor Ramírez (Ministro de J usticia).
por falta de estudios suficit ntes, a peSl\r de Siento no haber sido comprendido por el ho
esto, 10 votaria, p'lrqUl'l Jo primero es propor- norable Senador por Malleco. 
cionar tra ,ajo a la jen.e desocupada, i ade- El Gobierno no va a ordenar ninguna in
mas esto ol.h;¡loeo a LP",a nec0<lidad de órden version sin ántes haberse formado entera 
social imprf'f<dndlble. cOllci6llcia de que será bien aprovechada. 

Lq,m:'I,~o vÚC:<Jl1trarme en de~acuerdo COll La importancia de las resoluciones que to-
las Ideas espresadas por los honorables Sena- me el Honorable Senado, sobré el proyecto 
dores pOI' Valparaiso i por O'Higgins. Creo en debate, serán debidamente consideradas i 
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'es natural que no ha de empezarse desde dero, creo de mi deber manifestar mi opinion 
luego la construccion de grandes presidios respecto Je todos est os proyectos. . 
nuevos-cuyos estudios se demorarian dos o Me llama la atencion V'\l' que en los años 
tres meses sino que se daria preferencia 11 p~lsadoH, cuando hemos estado se puede de
las constru'ccirmes todavía inconelusas a la cir nadando en dinero, no noS hayamos. acor
reparacion de cárceles, puesto que el objeto liado ni do las cárceles, ni del Palacio de la 
del momento es dar trabajo a los obreros de- ~loneda, ni de ninguno de estoR proyectos 
socupados de todo el pais, como lo ha mani- '.¡l1e ahora h'1.ll caido como una lluvia sobre 
lestado con tanta c1aridad el honorable Sena- t"da ('ámara. Creo qUf'< en épocas de escasez 
dor por Malleco_ del b:rario nacional debiera haber ménos pro. 

El señor Búlnes.-Desearia saber si el ~e· p·ctos que en los períodos de abundancia, i 
ñor Ministro tiene medios «de-de ya~ -usan- pMa, justamente, lo contrario, pues apénas 
do una espresion arjf-ntina-¡l&ra poner en ha llegado esta época de verdadpra carencia 
ejecucion las obras que pr0yecta. Porque SI de recurso", hemos inventado una multitud 
Su Señoría va a en] pezar ahora los estudio!-l de proyectos. 
puede fraeasar, porque va a tener que espp- P¡tH'ce qne el Senado hübipra olvidado en-
rar seis me~es. teramente el propósito que tit'nf:' de dar al 

t,Cuánto necesitaria Su SpliorÍa para ini- pelito; unCl moneda de valor fijo, purs nadie se 
ciar· las rppara('.io~es de I~S .cárc(le;.;~ .. acUt~rda ahora si o de los grandillsos proyec-

El señor Ram;¡rez (~hDlstro de .TDsbeJa). t<w, i t'S ('()Sl-l. sahida que c.lalldo se quiere He
-E~to y~ sena cuestlOn ~e detallarlo: La I gar a una moneda de v.l]or fijo, ~e nece8ita, 
contmuaClOn de las obras l~conclusas. I la'i¡' como I'ondicion primordial, eq\lilibrio en los 
rf'paraci~nes, sU.man un mlllon tresCltntOt preSU¡JlleSrOS, suspension ue las nuevas obras 
noventa I dos mil pesos. I pú blicas etc. 

El señor Búlnes.-Si Su Señoría pide un ' ". . ) d 
'11 I t· 1 t Tomar este camIllO slgmfica dPJar a un a O 

IDI on, yo o VO <lrl3 "n e ac o. 1 I 1 ! .\ d I fi' 
El - R ' (M" t d T t-·) e aIJ le o l e tener una mOlle a e va or 10 , senor allll1'ez mIS ro eL 11S Jeja . . . 

h b • ! Pllcde esto rondul"lrnos a unft moneda que 
-Pero en segUIda a na que oCl1parsl~ ue! 1 d· d - ··fi . -

lan de con¡,truccion de los nutwos ¡residios. f! _ . la ~ mfl~ana ~JgJJI que cmco o seIS pe
p t - - -b] em ~ b DlqU.>S, I eatonces t,ldos nuestros presupues
~or cu~~ o nV

e 
senafPoSI b~e f!~:-e~.:r o ras tos il.escansa.án ~obrA una llasefaba, porque 

de un IPO q~ no tuera 1 n . u la o: cu;- tanto los sueldos qlle se consultan en Al pro-
ros ptara cmcuen a reos, o para noven a yecto de instrncc!on ¡::rimaria, como los gas-

reos, e c. h' I . d I 
Para todo este plan nece¡;ita f, ndos el t~s que se aran ~n as repara!.:lOnes e as 

Gobierno, pues si solo se tratara de pncon-I carcelp~ qulc han "nao ',alculado~ fln moneda 
trar una fórmula para dar alimentacion a lo~ que hOl va,e doce penl(~Ue', haya necesidad 
obreros, es bien conocido el recurso de esta- de d~blarlo.s par~ cu~)rlllos COB una moneda 
blecer .Ollas del pobre~, no son aceptable::>. dfl' 6,IS pPlll'ltlPS, I a~l nuebt ro pe,;o actual 

Yo tengo qGC responder tambien de qne haLna llb~do a la mItad d~ su val(~r. 
estos dineros se inviertan adecuadamente. O yo no he entendido bll~n, o mIs honora-

El señor Búlnes.-t,Con qninientos mil pf'-I bh·s colegas no han Rido lo suficiente!n~~te 
80S tcndna Su Señoría para hacer las repara. claros, ~f'n: no creo aceptable la Idea?e IDlClar 
ciones más inmediatl\s en todas las cárcel,,¡.< ohrnl> publIcas en estos mom"ntus I en con
de la I~epública'¡l Porque en tal ca80 se Vuti:/. <,ecuelJeia me limitar~ a afJr~bar solo aquellos 
desde luego esa suma, dejando para despues gastos l'ara. dar tr~bajo a la )eIlte dpsocu~ad<l; 
este problema dA lato conocimiento. ppro no, a mver~lOm's. en obras de caraet~r 

El señor Ra.núrez (Ministro de J tlstieia). permant ute que conSIdero que en la &ctua!r
-Pa.ra continuar las construcciones actuéllts I dad no debemos pmpreUl1er. 
las repar'lciones se necesitan un rnilloll tres- El señor BúlnE.s.-V oi a hacer indie3cioD 
cientos no,:enta i ~os mil pesos .. Pero siem- para que en ve'", de despachar e~h; l)) oyect.o 
pre quedana I?endlento la soluelOn del pro- de la Comision, d tlfnndo 3.I'Tllt>\·e un ga8to 
b!ema carcelarIO, en "'\lS aspectos mas esen- de un millon de l,esos a fin d~ des! illai lo a las 
males. reparaciones de cárceles que es uu traba jo al 

El señor Edward~.-Yo est@i enteramente cual se puede dar comienzo inmediata
de acuerdo con las Ideas del feñor Senador mente. 
por .Mal.lt,co en órden a que es i.lldiRpensable El señor TOlTealba.-Voi a dpcir mui po
proporCIOnar desde lllego _trabajO a los obre- cas palabra', con el objetú de espli( al' el pro
ros desocupados; pero, a nesgo de ser maja- pósito quo tuvo en vista la Oomision al poner 
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este proyecto en primer lugar de la discusion El señor Zañartu (don Enrique).-Le re-
para la sesion de los juévps. sultaria nna ('ondena a muprte. 

El propósito que guió al Senado al nom- El sefroT Torrealba.-E~to es uriente ... 
brar esta comisiolJ Iué que ella buscara en el Fl.señor Varas.-Lo que urje es que Jos 
archivo del S,mado todos aqn(~llos proyectos trabaJos que se pipnsan iniciar empiecen en 
que estuvipran pendientes o en est.ado dp el dia de mañana. ~;ntónces, digamos qU"l se 
dt'spacho. Habiéndose hpcho pI psLudio no se va a pastar tanto en tal cárcd i tanto en tal 
encontraron otro,. mas a propó~ito quo los oh a 1 así habremos hecho algo práctico en bien 
que figuran en la ta \.la. del puehlo. 

Yo estoi enteIamente de acnedo con las El señor Búlnes.-Nadie ha dicho 10 con-
opiniones que han vertirJo los señores Sena trario d,~ lu qUMe:"tá manifestando el honora
dores qU(l me han l'flcedido en el nso de la ble 8f'm1'~or por fo.1<1n'iago. 
palabra, en órden al pronto despachó de este El señor Torrealba.-Yo me be dado el 
proyecto i los otrO<l que vienen indiendos en trabajo de revi~ar en el Ministt'rio de Justicia 
el i!lf rme, a fin de dar trahajo nI pueblo con l:-ls peticiones que allí existt'n de los alcaides 
el obj!-\to de procurar qno d(,saparezca el es- de cárcf1ll:'s, de les intendentes i gobernado
tado de lJli~rria de nne"tl'!!!! cJu"eR meneste res, en las cnales en forma, élolorida, estos 
rosas. funcionarios !'e dirijen al Ministerio en de-

A e~to respecto creo que valp la pena peIl- manda de ausJios, cuya suma indican en ca
sar un poco acerra de una medida qne SE' echa da caso pr;rticular, para llenar las neceEidades 
de ménos par¡.¡ Sil hvenir a esta n-'cesidad. mas nrjentes. 

Tunto aquí COIW) en la otra Cámara se han lCl Gobierno está preparado pam empezar 
espnesto ideas tt'ndipn~es a hacer importantes los trabajos ue repara(;Íones de cárcl I,'~; tiene 
I'acrificios con el ohjeto de abaratar los artÍen- los presupuesto:; i los det¡.¡lle~; i me parece 
los de prilllf-'ra necesiclad. 1m ERtado tiene qUB bien valía la pena considerar esta cues
rerul sos tmficientes para aten(ler a este pru· tion como u n gasto qlle no grava la caja del 
pósito, í se h¡.¡n rresl~nt ,d,) al Ccngre)lo men- Estad,,.,, pOlque se trata de un empléstito. No 
sajes que impOltan la inver~ion de diez o hai, pues, motivo para la alarllJa que se ha 
quince millones de ppsos destinados a eS'e pruducido en algunos hunorables ::)enadores, 
fin. ¿IIlo creen mis honorab'es colegas 1')11" tudl .ez ql1e, adrmf,s de la razon que ha da
es mas acerta,lo, en vez de sacrificar estos d 1- do. so trata de salyar una angustiosa situa· 
nerol" a pura pérdida, que se inviertan en la cion._ 
confltruccion de obras roproductivas? La co La jente no tiene trabajo; no hallan que 
mi"ion e~pf'cial ha aco:iclo este proyecto por- hacer. La mayor parte de las fábricas funcio
que él no importa un dt sembulso dtl Íondl,iS nan con. la mitad dd personal i del norte han 
inmediato, JIU vienB a afectar al presupuesto Vf'nido de- dos a tres mil obreros. jijsto nece
de lu. Nncinn, sino que sr, trata de un empl'és-' ';ta I'I-'med ;0, h, norables SenadoraR; el Go
tito. Así, d artículo 2.J del proyeoto dice: bierno (h·b,· dar el alisilio qUtl por el momen· 

«AntolÍza~e asitni~fJlO para tllllítir, con este to reclaman llls ciudadanos qllfl se encuentran 
obitlto, bonos nel Estado en oro o en billete, en esa situacion, no por su culpa llino por los 
qUB produzcan hasta la cantiuad fijada en el ac"n~eoilllierJt"s d ú la paz europóa. 
artículo prpcedente, etc.» El selio!' Búlnes.-Pero no dig-a Sll Seño-

Eulót:ees ¿no seria. mas discreto contra tal rh qUA un empré,tiro no grava. al E:"tado .... 
~ste empró"tJto que habrá de gravar a hs je- El seño'!' Torrealba.-Sostengo qUH no de
neracion,s de mHñana qUA son las que van a sequll.bra el presupuesto de la Nacion, por-

, gozar los beneficios de esta obra? qllB los empréstitos se contratan a largo 
1 no se dig~ que esto no es urjente. Si en pIClZO. 

Sf'siones ant¡'riores un colega manif,'sta"a que El señor Bulnes,-Yo cnnocí a una señora 
la!! poblaei"nes carcelarias están flÍpctadfls de qne creia que jirando contra el banco no usa
tubeICuló~ls, debido al estado illdeseriptihlf' I)¡i de ~u dinero ... Pero resultó que se vino a 
en qne se hallan los e~tablecimieLto<l jlpnalef. dar cuenta de lo ('ontr¡;rio, cu¡mdo vinielOn 
i al jénero de vida que Se les obliga a Ilt'V cl l las eohranzas i en justicia le quitaron todo lo 
a los ¡)pnados. ¿Cómo no ha de SdI' urjentt' -lue t,nia ... 
proceder a remediar estos males? ¿Por qué El señor Torrealba.-Lo que yo digo es 
hablia de sf'r ju,to que los jueces, al condtO

\ qUA no dfseq1ll ibm el presupuesto .. 
nar a un indíYÍ:.nu por el robo de una gJliilla. El "eúor BúlneS.-'.I\m(mo~ el cambio a 
por un delito im:ignicante, lo hiciera puga! 1l116Ve i medio ... i dice Su Señoría que no 
con la vida este delito? aÍecta al presupuesto. 
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El señor Za.ña.rtu (don EnriquI·).-F.s mu- mento; lo que debemos hai'er es evitar que 
eho mejor gastar cinco millonú, ° mas en me- la .ieute se esté muriendo de hambre en las 
jorar la. eondicion en que viven los reos ... E~ c~lles, esto me parece quo no fS para discu
que va a la cárcel hoi dia, va al ~latadero, 1 tul?, Lo que debemos hace~ es IHlflcar. la s.o
esto es una vergüenza para el palS. lUf'JOn a este probl'-,ma senCIllamente SIn dlS-

El señor Torrealba.- Por mas esfuerzos C111'8,'8. I'lll ll1>tyores argumentaciunes. 
que hagan los señores Senadores par~lar- Creo que el rlan prA~elltildo por el señor 
marnos con la idea de que el pais se va a en- Ministro no está bien, porqu':l un plan d\.' obras 
contrar en bancarota si gasta estos cinco m~ públi.-.as no se presenta en I'sas condi.::iones; 
llones de pE'SOS, yo creo que no lo COllsegUl deb~ dedrse: para la cárcel de Rantia~o cuyo 
rán, pues el Estado seguuá marchando como plan e~;tá estudiado, tantos mJlefl de pesos; 
hasta hoi. para la gárcol de tal parte, tanta otra eanti-

Hace poco se despachó por el Congreso dad. Entónces el Congrqso n,sol VA, in H' ""Il

una autorizacion para contratar un empléstitc cede o no los fondos para t.alt's o e"a,e, cle
por ciento sesenta millones de pesos para los terminadas cárceles. Pero, Ilntretanto, ¡JO po. 
Ferrocarriles, i nadíe ha creido que el país se demos cambiar los hechos i d",bemos conside
va a ir a la ruinu por f'ste empré~tito, a pesar rarluS tales como son: la comisioll no pudo 
de que es una suma a~go superior a la que hacer otra cosa que proponer la tabla, sin en
ahora se pide. trar a formular proyectos, porque esto no po-

·Yo creo que ei:ste proyecto responde a las dria hacedo. 
necesidades de la hora presente, i que convie- Ahora yo digo, 2,P0r qué no autorizarn03 al 
ne mas dar trabajo al pueblo para que tenga Gobierno para que invierta hasta la SlllUa de 
dinero con qué comprar sus provisiones, qUlc un millón de pesos en las reparac:ones de edi
gastar di~z m.illones de pesos en adquirir ar- ficios i en la conclusion de los cou;pllzados a 
tículos que el pueblo no podrá comprar por fin de que se pueda dar trabajo a la jente des
carecer de dinero. 'rodavía, el Estado lendrá o"llpada, dAsde mañana? Despues el seilor 
la ye,taj'. de que las obras que hngfl ".ip,'ntar Mluistro I,odrá presentar pI::mes cowpletos, 
en la. hora prese!Jte, le costará,) much,· luénu:, que en Yf:'nlfid, son necesarios. 
que ('uanao se !laya lli,rllla~¡¡wlo la situac~i:,o !"o de?laro que, si al Congreso. se piden 
jel1.wal (14,1 rals, plHS ellton"I:~ los 8,,!arIÚS velll~d mIllones ,de pes?s para mejorar la si
sul,irán ('.ol1s1derau!tlmpnte, mleu! 1';1" que "ho- tuaClon de las carceles 1 no tener verdaderas 
1'1'1 'e M rá fácil tmlf' l' t r" bajadores con un sao pocilgas, votaré con gusto esta cantidld. Ahora. 
1&1 tu n.II,,11o II'H:'< redl[1jdo. si se nos dice: es necesario elevar las eoutri-

El señor Zañartu (don Enrique).- V ni bllciones, tambien votaré con gusto I'M;! ma
a decir m;,} pac<tli palalJrr.s, i me atreveria & yor carga, porque el pais no puede renunciar 
insinuar la conveniencia de que se prorrogara '1, mpiorar este servicio, sin fm,llfieiar a su 
la sef1illll p"r diez minutos para despachar es existencia misma. . 
te pm) e;·tü, cOillprometiéndome a hablar solo El señor Valenzuela.-C,lmo el honorable 
d0s ruj·c 11 ' os, señor Besa ha tenido que auseütarse d" la sa-

El señor Mac Iver.-Yo suplicaria que se la, me ha hecho el encargo ,le (111'; a o<U lJom-

prorn'g,nt la sesioll lo ménos posible. bre formule una ind'.cacion rl~8l'eeto del ar-
El señor Zañartu (don Enrique).- Han tículo primero, a fin dfl que Si:'> sUt)l'ima la par

llega00 a SanLlugo, desde 'l'arapacá, 3,350 te referente a cárceles en coI1sl! ur·eiüll. 
obreros desocupaflosj desde Antofagasta, El señor Tocornal (Presidente). - Esta-
4,000; desde Taltal i Tocopilla, 2,000; i desde mos en la discusion jen\'ral, "eún!' Sf'll1:i,c1or 
Chuquicamata, 4.000. To:al: 13,350 obreros pn la discusion particular podrá Su StJüorí~ , 
sin trabajo. furmular las indicaciones que qniel',j. 

La Oficina del Trabajo ha porlido eolocar, El señor Búlnes.-Pero bIen se IHlt'dA ha-
de este número total que he dado, 8,227 obre·· c~>r una indicacion en la discllsiotl jenHml para 
ros. que sea tomada ev. cuenta en la di:'icusion 

Quedan alrededor de siete mil obreros sin particular. 
ocu[Jacion. Yo he estado en la Oficina dd El señor Tocornal (President.e) .-Se ten-
Trabajo i h0 visto la enorme cola que forma dcá presente para la discusicn p,,' ,i,;i¡;ar. 
la jente que busca trabajo i que ... e encontra- El señor Ramírez (MillÍ:,;Ü'O ue ,J ""i ieia).
ha en un estado miserable i andrajoso. Así Debo hacer presente al Hf)TIO¡o lJlt) Senado 
es quP yo creo que la notici~ de que vamos a ~u~ el mensaje de que se trata es cid mes de 
discutir el proyecto que fiJa el valor de la Juho de 1918. 
moneda, no va a remediar la situacion del mo- El Ministro que habla no ha podido pre_ 

/ 
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sentar 1m plan completo de obras, porque gar que en la situacion actual, con un déficit á. 
ese plan no eXlstia i no podia hacerla en po- la vista de noventa o noventa i cinco millones 
cos dias. De modo que me he limitado a re sin saber cómo termillllrá el año 20, porque 
fedrme a los antecedentes que hai en el Mi- el déficit es del año 19, no creo que sea po.;. 
ni"terio. He dicho que la parte que se rela- siblA que se estén votando gastos de carácter 
ciona con la construccion de edificios i repa- permanente que responden a necesidf!.des ad
racione!'! rle otro; que existen, suma un millon ministrativas que no se atendieron en el año 
tresC"Íento'l n(.wnLt i dos mil pesos. Sobre 18, ni e116, ni en afios anteriores. 
eso ]¡¡¡j rhln" rotllJr'!'tns. Es una cosa establecida, indiscutihle, que 

El señor Zai:artu (don Enrique).-Yo creo cuando se quiere el saneamiento de la mone
qUf~ con un lI1illoll de pesos saldríamo!'! del da, la primera condicion'N como lo decia 61 
aput'o. D'~spues el ~eñor Ministro de Justicia honorable Senador por Nuble, es no gastar, 
U1jil'ia a las oficinas respectivas para que dP,ll ES economizar. 1 entre nosotros se repite has
términu al estudio de un plan completo de ta el cansancio, que se desea valorizar la mo
obras. neda, i en seguida se dice: mejoremos los ca-

Tenga la s~gurirlad Su Señoría de que ten- minos, las cárceles, etc., i todo con emprésti
drá mayoría en psta Cámara no solo para el tos, vales de tesoro u otros arbitrios semejan
deApadlO dI" lIn proyecto que represente un tes. 
millon de pesos; la tendrá aunque ese pm· Se dice qué es menester que venga el aba
yecto snme veint.e millones de pesos, porque ratamiento dEl la vida i para abaratar la vida. 
es indispensahle salir de una vez por tudas de se inflan lt'l'l presupuestos de gastos con. mi
la situacioll vergonzosa en que se encuentran 1I0nes i millones. 1 esto, tpor qué? Para aba
nuestr<l~ rárr:eles. ratar la vida, ha dicho el honorable Senador 

El señor Búlnes.-Procedamos, \"leñor Pre por Santiago, señor Torrealba. Es un sistema 
sidentp ; e(; hora de resolv'l" i no de hablar. nuevo, inJudai'lemente; pero yo no creo que 

El sdiol' Ramírez (Ministro de Justicia).- las Cámaras chilenas hayan de seguir este ca
Pat"f'l'e g'l(' habria aceptacion en el Honora mino, sino que buscarán el abaratamiento de 
bltl SeJ,«(h:- para la indicacion del hOllorablp la vida por medio de las leyes naturales, de 
Senadur ror Concepclon] señor ZJ,ñartu. las leyes de la economía política, es decir, ha-

El señor Zañartu {don J<Jnrique).-Esto por ciendo ménos oneroso el costo de produc
de pronto, i cuando Su Señoría venga con Jion. 
mayores antecedentes, con datos completos. 1 bien, l.se conforma el Senado con esta 
tenga. la sflguridad de que le vamos a dar lo política de estar votando el dinero para obras 
qu." no~ pida. públicas, para todo lo que se ofrezca, hacien-

El señor Mac Iver.-Yo habia pensado ca- do jirar los millones ante la imajinacion del 
llarme i votar f'll contra lisa i IlaTJ<tlllente (e11 pais~ t,O se conforma mas con la política de 
estos proyeetos qlle se presentan como un estrecheZ en los gastos, conformarse con la 
medio de dar trabajo al pneblo que no lo ~ie- situacion i busear, con la decision con que 
neo Yo no comidero que haya necesidíld de debemos hacerlo~ los dos Objfltivos que nos 
recurrir a flste medio; 8in embargo, iba a ca· ha propuesto el Gobierno, es decir] la valori. 
lIarme i que ff~solviera el Honorable Senado zacjl)n de nuestra moneda, de~graciadamente 
lo q: o le pareciera con veniente. Pero observo üm maltre~ha, i en seguida el abaratamiento 
qUA al l'mparo de estos proyevtus que tienen de la vida? 
este pl'opó"i-o. seg11fi se dice, de dar trabajo Aunque las cárceles estén malas, annque 
a la jf'nte dtl'Hleu p:tda, f'f\ prf\sentan gastos todo esté malo, esto vale mucho ménos que 
por mílíones de pasos para ohra!' permanen los dos objetivos primordiaies de la hora pra
tes. Se habla no solamento de las obras que. sent<", qne es dar vida mas barata al pueblo 
SOIl n"ce,mrias, sillo tambien de de,trnir cár- i un valor real a la mOIl<Jda. Si el pueblo se 
celes qne han co, tado mlli caras, con el Ob'6 encuentra en una. sitUl:I01Ull aflictiva por la. 
to de rec:tiJkar las aveJljda~ d" Sa:ltiago, .1, falta de trabajo, que se autoricen estos traba~ 
dar Jngar a un plan de cmbellecimi,~JJto dt' jos rápidos inmediatamente, con el objeto de 
la ciudad i esto, naturalmente, me aiarma un darle salario para que pueda vivir; pero que 
poco. no ~e nos lleve al camino a que se nos quiere 

Si creen mis honorables colegas que hai llevar, porque es profondamente perjudicial 
escase?: de trabajo; miseria en los t.ral)ajado- para el país, porque por este camino encare
res, yo votaria 10 que se propusiera para alj· cemos enormemente la vida i Jluestra mune
vial' e,;ta. miseria, porque encnentro ciertos da puede llegílr a límites desgraciados que 
puntos qu~ son justos; pero permítaseme agre- no sospechamos. 
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El señor Tocornal (preSidente).-Hatras-!gun la indicat;ion dpl honOl'3.ble Senador por 
currido el tiempo clw,tinado ~ el>te pl'oy:ctO; .Ma~Aco'... que ~COJ1to p0,r mi )larte.. , 
de modo que quedará pendll'llte la dISell-¡ EL senor Buln~s.-rLullbJen pIdo por r~l 
sion. . parte que se 9UIJrJma la fraRe: .pn cOllfonm-

El señor Zañartu (don Héctor) -Yo habia\Oad al p:an que aprnebe oe aCllPr,lo con ia 
pedido' qne se pronog~ra esta l:artA de la Direcciol1 de J"~¡eI:al de O~)ra" Públi.('as» , por 
sesion por unos pocos llllnlltos a fin de llegar qUfl COI; este ti amlte pOl~rIa tr·.ascnl'l Ir mucao 
a alguna soiueion. I t'empo antes .de l~eVár a él~cUClOll el P!oyedo, 

El señor ~ocornaI (p~eSid~.n. te).-. E.ntenclí
l
¡QU3.eR d. e 11l']tJIJm3 sUllla 1 ~or lo llllsmo no 

que se opoma ol honorab10 S .... nadol' por Atn- anm!!e ?dnr~ra. 
'tama, de modo que pooi~ tenel' lugar la !,ró . El ~CJlo: varas.-, ~<\cepto, pero que el :Mi· 
rroga Rolicitada por el honorable Senador JJOl' lllstf~I'lU de cuenta uel plan que se plOponga 
Concenc:on. seg Ir. 

El ~eii.or Búlnes.- Creo que podrí<llllos. El señor Tocornal (Presidente).- Si no hai .. 
votar mi indic~cion para conceder un mil!on ln('onveIilentE', se dH.~ á por a: .r(,bado el p'o
de pes s. Parece que bai acuerdo i .nend 1:10- y;-cto ~n la forma 'Ine se ha leido, eOll,las mo· 
bre esta idea. ,ddie,1cwnes pl'oput'stas por el Srii,'r Senador 

El sellor Torrealba.- ¿Por qué no eleva· por Malleco i el señor, l\lini"tro de J Llstlcia. 
ríamos la suma a millon i ffipdio? Aprobado bU ésta forma. 

Et ;;cf ~.l' :e-;¡!~33,~Dc.spG ~s LG i10dr (t pc:lir 
el medio lllilloIl o lo mas que se estime nece- e ódigo Sanitario 
s-eno. 

El :señor Tocornal (Pr·e'sidente).- Sin o El señor Tocornal (Pr,e!si'Clente).- Contl-
hai inconveniente, se votará la illdicacion del núa la discusion del proyecto sobre lIlodifica-
señor S ... nador por MalJeco. cion de un artípulo del Código Sanitario. 

Acordado. El señor Claro Solar.-Voi a dec:r dos p:" 
El señor Ramírez (Ministro dA rnstruccion). labras porque despUéS de la última stl<-ion he 

:-~a l~dacclOn del proyecto, aceptánuoSA la l tenido oeasiu.u de lH~blar con 01 Diu'ct0r. c1.e. 
llldlCaClOl1 del honorable ~enador por Malle- pyral él .. SanIdad, q¡¡wn ha pasa,lo al MllllS

co, podJia spr la que tiene e! artícnlo 1.0 del tprio d') Interior una nota que se ha pllbli"a
proyecto dd Gobierno, suprimiendo la partt~ (lo f TI un dia··io de hoj, 1m la eua! indica una 
que se refiere a ',CollfitI'Uccion» de cárcel el>, modlficaeiop. ,t la red<l:!don d," la ref<>rma que 
esto es, a emprender la construccion de nue- se pro;Jone al Código Sanitario. Yo enLendo 
vos edificio". que el señor ~linistro del rntel'ior ha acojido 

El señor Secretario.-El artícuio 1.0 del pro· esta modlfieacion; pero m., pamce qUA, dada 
yecto dice así: la forma en que está redactada la nota por el 

. Dirf'ctor Jeneral de Sanidad, f-l elitienofl que 
«Articulo 1.0 AutorÍ7.ase al Presidente de la los práeticos que han tenido boticas durante 

Repú.blica pat'a que invierta haRta 1>1 sU'1Ia de quinee año~, t sUn en la obligacioTI ríe seguir 
cinco millones de pe::lOS, en eonformjdad. al¡ mjt'll tanda (~~ta::l botiea3.~1 cr:ee q no f 1 CÓJi.. 
plan que apruebe de acuerdo con la DlieeclOn,go no ha vanado esta. sltuaclOll ¡ por eso la 
Jeneral de Obras Públicas, en la comtruecioniDireccion de Sanidad, sf'gun me lo ha mani
i termiU8cion ele cárceles en prEJdioR fiscalt~,,; i festado el keüor Oorbalan, no ha tomado nin
en la reparacion o transformacion de edificios gana medida en contrario. 
de propiedad del Fisco destinados al funcio- La indicacían que se plOpone en esta nota 
narniento de prisiones, que se encuentren en dice: 
mal Astado o no presten las comodidades ne- «Artíeul" único.-Concódese a los actnales 
cesariae; en el mejoramiento de las conc1icio- dueflOs de drogueríaR al por menor, no com
nes s:init .. rias e hijiénicas do los establecí- prendidos en el artíeu!o 66 del Código Sdni
miento s penales, i All la illi-talacion j f"mento I tario, el plazo de cinco a[;(IS [Jam someterse 
de talleres fiscales, para mantenn en dichos¡a lo dispuesto en el al'tícnlo 65 delmibIllo Có
establecimientos el rt\jimen de trabtljo de los, digo. 
reos.» Los d l,eilos de boticas que hayan tenido sns 

EJl señol' Ramírez plinistro de Justicia).- establecimientos abi"t'tos al púbií"o quincll 
HabIia que suprimir las palabras «constrnc- aii03 o Illas, podrán seguir l'ejentánoolas non 
cion i», couforme lo acabo de i!ldicar. Por lo autori:;r,uc:íon del Presidente de la Hopública, 
demas, natUIalmAnte, la cantidad de la auto-!previo ¡¡,forme de la indicada Direccion.:. 
rizacion se reduciría a un millon de pesos, se-' Hoi estuvo en mi estudio el señor COlba-
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lan para indicarme que cün el fin de compleo Practicada la 'L'ofacion ,·esultó apt·obado eJ 
tar esta idea debia agregarse tcdavÍa a eda (/íNcula por catorce 'votos contra seis. 
redaecion el siguiente inciso: Dw·ante la 1,otacion: 

«LJecJárase que 108 })l'áctie(ls autorizados en El señior Torrealba.-En la sesíon anterior 
conformidad al artículo 2.° de la leí uúmerp d hOlloraule ~nJador por Aconcagua señor 
1,640, de i3 de febrero de 1904, continual á¡, 01aro ~\lbr, propuso una indicacion, que yo 
en el goce de su derecho con alTC'glo a la- acepto por mi pnte. Siendo así, detlearia sa
dispo.icionas de la misma lei, sin necesidad her en ;lllé sentido debo votar el informe de 
de nueyo permiso. la C()rni~i()n. 

Esta leí rejil á desde su publicacion en e1 El señor Tocorna] (Presidente).-Deberia 
Diario Oficial. Su Señoría VOturlo en contra. 

Dice el señor Corbalan que en esta forma él El señor Torrealba.-Entonc{ s voto que 
cree que se consnlta el interes de todos. nó. 

Yo solo me he pprrnitido hacer una lijPHl El st-'ñor Goncha (don Enrique).-Sí, por 
modifiracioll a la reJaccion propuesta i así la que veo que la Comision ha estudiado el 
envío a la Mesa. ' asunto a fondn. 

El señor Alessandr,i (don Ar~u.ro ).- .Es El señor Aldunate Sólar.- Sí, porque res-
mucho mas cbro el artICulo ~on llll llldwH~IO? peto los deredlOs hdquiridos. 

~ o con la del hon0rable seDar Barros l'~rl'ao El seflOr Uulnes .. Voto que no, porque 
ZUI'lZ. . voi a votar la indicacion del honorable Sena. 

~l seño.r ~oc0!llal (Pl'iesidente) .-En dls- dor por Tarapacá, para morir junto con Su 
CUSlon la mdl .. auon proputsta. Señoría. 

Ofrezco la palabra. _ l. , 

El señor Urrejola.-Oomo se encuentran El se~ol' .To~ornal (1 resldente).~Se va a 
ausentes varios ¡,eñores Senadores qUf desea- votar .la mdlcaclOn del ho~orable senol' Ales
rian tomar partr~ en la votacioIl, tal vez con- sand~·l don ArtulO, para mter?alar, a conj:i. 
vendl ia dejarla para la sesion próxima. n.ua~10n, de la p~lab.l a «med!call1entos~, la 

E'l señor Tocornal (Presidente).- OLrezo s~gUlente frase: «sm mtervenClOn de reJente 
la palahra. tJtulado». 

Ofrezco la palabra. Resultó 1·echazada esta, indicacion pV" quino 
Cerrado el debate. ce votos contra cuat1"O, habiéndose abstenido de 
~El honorable Senador por Valparaiso pide votar un señor Senador. 

que se deje la votacion para df'spues'? El señor Tocornal (Preisidente).-Se va a 
El seño'!'· Urrejola.-N o insisto, señor Pre- votar la indicacion del honorable Senador por 

sidente. Lináres señor Barros Enázuriz, para que se 
El señor Tocornal (Presidente).-Compren- agrrgue un inciso por el cual se faculta al 

derá el Senado que es difícil establecer el 61' Prpsidente de la República para que, con au
den de la votacion habiendo tantas indicario· dieneia del Director de Sanidad, pueda exi
Des formuladas. Déspues de una. atenta con- mil" de la cbli~f1c:on de tener rejente titulado 
sideracion, la Mesa pone en primer lugar en a Jos propibtarios de droguerü~s al por menor 
votacion el informe de la Comision lisa i lIao· que no preparen recetas ni despachen medio 
namente, i en seguida se consultará a la Sab camelltos. 
sobre las indicaciones que DO sean inccm- Puesta en votacion la ind1·cacion del señor 
patibles con los amerdos que se vayan too Barros Erráxurix, resulto oprobada por once 
mando. v%s ,cont:·a ocho, habü[ndose abstenido de vo-

Se va a volíar el informe de la Comisiono tar un señor Senador. 
El señor Secretario.-Dice así: Durante la votacion: 
«Artículo único.-No obstante lo dispueso El ~eñor Búlnes.- No; porque creo que 

to en el artículo 65 del Código Sanilario, los toda droguAJÍa al por menor es botica i pre
actuales dueflOs de boticas o droguerías que para remedios. 
huLit'ren ejelcido ptácticarnente durante quin- El señor Tocornal (Presidente).-Se va a 
ce años o mas las funciones de farmacéuticos, votar el último inciso de la indicacion pro
despachando 1 cretas i e8pendiendo medíca- puesta por el honorable señor Olaro Soiar. 
mentas, POdl án rei~ntar las de su propiedad, El señor Secretario.-Dice así: 
en la localidad en que Estuvieren act\la'mfn- «Dpclárase que los prácticos autorizados en 
te estable,~idas, con autorizacíon del Pl'esi- crmforruidlld al artículo 2 de la lei número 
dente de la Hepública i previo informe de la 1,640, de 3 de f~brero cl.e 1904, continuarán 
Direccion de Sanidad.~ en el goce de su derecho con arreglo a las. 
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disposiciones de la misma lei, sin necesidad Si no hai inconveniente, se dará por apro-
de nuevo permiso.» bado el inciso. 

• El señor Alessandri (don Arturo).- Eso Aprobado. . 
está dicho ya. . El inciso final que dice: cEsta leí rejirá 

El señor Mac Iver.-N o es lo mismo. desde su publicacion en EL DIÁRIO OFICIAL», se . 
~l '~eñor Claro Solar .-Me parece que no dió tácitamente por aprobado. 

esta dIcho. El señor Tocornal (Presidente). - Se le-
El .señor Tocornal (Presidente):-De todos vanta.la sesion. 

modos se arreglaria la redaccion en forma Se levantó la sesíon. 
que quede clara. 


